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В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ «СТЕНА СКОРБИ»

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ проверил на проч-
ность свои вокальные данные в ходе подготовки к 
съемкам сериала «Петр Лещенко. Все, что было». 
«МК-Бульвар» изучил закулисную сторону съемок 
телефильма и обнаружил немало интересного.

   ГОША КУЦЕНКО со светским лоском и в компа-
нии знаменитых друзей разменял шестой десяток. 
«МК-Бульвар» поздравил популярного актера и 
выслушал его мнение о возрасте, жизненном то-
нусе и трезвости.

   А ТАКЖЕ: Ирина Безрукова пошла на дно, Ксения 
Собчак завидует Ирине Шейк, Колин Ферт меняет 
гражданство, знаменитости и их романы на одну 
ночь, звездные наряды недели и многое другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

16+

Женился Илья на первом курсе и 
через десять лет никому не нужной се-
мейной жизни вернулся к матери. Спустя 
год он поехал в командировку, познако-
мился там с женщиной, и в Москву они 
вернулись вместе. С тех пор больше 
не расставались. Прожили вместе 23 
года, и Илья к очередной годовщине их 
знакомства купил квартиру в Болгарии. 
Он сказал Вере: я купил кусочек рая, 
где мы проведем остаток жизни. Через 

несколько дней его сбила машина. И все 
его имущество, то есть квартира, в кото-
рой они с Верой жили, и дом в Болгарии, 
— все досталось его первой жене, с ко-
торой он не нашел времени развестись. 
А Вера вернулась в свое захолустье и 
осталась у разбитого корыта.

Вот такая у нас целомудренная 
страна: нет штампа в паспорте — зна-
чит, и ничего нет.

Читайте 7-ю стр.

БРАК ПОНАРОШКУ
В России бесчисленное множество людей 

страдают оттого, что наша страна не признает 
гражданский брак

ТЕСТ  
НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 

наук, профессор Читайте 3-ю стр.

ГОЛЬФИСТ ТАЙГЕР 
ВУДС ОКАЗАЛСЯ 

ЗА РЕШЕТКОЙ

Легендарного 
спортсмена 
арестовали 
за «странное 
вождение» и отказ 
подышать в трубку

Читайте 8-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

…Их утро 29 мая вряд ли сильно от-
личалось от вашего.

Они так же нехотя просыпались — в по-
недельник вылезать из-под одеяла особен-
но тяжело. Завтракали, пили кофе. Смотре-
ли по телевизору или в Интернете прогноз 
погоды: зонтик брать? Что, опять дожди? 
Ох, скорее бы лето... Планировали свой 
день. Кому-то нужно было пробежаться по 
магазинам в обеденный перерыв, кто-то 
планировал сходить в поликлинику, а кто-
то, отпросившись с работы, отправился на 
романтическое свидание в парк…

16 жизней унес страшный ураган в Мо-
скве и Подмосковье. Многие уже сравнили 
его с последним терактом в Петербур-
ге. Но если смертника с бомбой можно 

разоблачить, то капризы погоды предот-
вратить чаще всего невозможно. 

«МК» рассказывает о судьбах жертв 
стихии.

Начальник осветительного цеха театра «У 
Никитских ворот» Станислав Смирнов (моло-
дому человеку 24 мая исполнилось 28 лет) про-
гуливался по Андреевской набережной. Укрыться 
от непогоды он решил в беседке. Туда он забежал 
вместе с 20-летней Алиной Соловьевой. Увы, 
огромное вековое дерево накрыло беседку — 
люди погибли.

В родном театре скорбят об утрате.
— Хотя Стас не так давно работает у нас, но 

успел отличиться с хорошей стороны. Молодой 
толковый парень, специалист своего дела. Три 
дня назад участвовал в спектакле «Песни нашего 

двора»… Сложно осознать трагедию, приносим 
соболезнования родным, — сказала директор 
театра, заслуженная артистка России Татьяна 
Ревзина.

Музыкант Евгений приятельствовал со 
Станиславом:

— Стас был настоящим человеком. Мы мог-
ли всегда поговорить по душам. Позитивный и 
улыбчивый. Хороший профессионал, который 
стремился к развитию, интересовался чем-то 
новым. В свободное время много гулял, катался 
на гироскутере. Стас любил театр. Знал много 
спектаклей в различных театрах, любил о них 
поговорить. Ему можно было доверять, а это в 
наши дни редкость… 

Читайте 4-ю стр.

Жертвы 
страшного 
урагана — 
дети, студенты, 
пенсионеры

КЛИМАТ-ТЕРРОР ПОЧЕМУ ПУТИН 
НЕ «ДАЛ СДАЧИ» 

МАКРОНУ 
Новый президент Франции Макрон принял 

Президента России в столице своей страны городе 
Версале — эта фраза лишь кажется надругатель-
ством над известными каждому школьнику гео-
графическими фактами. Версаль — это действи-
тельно столица Франции, правда, бывшая. После 
поражения во Франко-прусской войне 1870–1871 
годов и восстания Парижской коммуны Версаль 
многие годы являлся административной столицей 
Франции. Вернуть свою резиденцию в Париж 
политическое руководство страны осмелилось 
лишь в 1879 году. 

Почему я вспомнил об этом курьезном факте 
в контексте блиц-визита Владимира Путина во 
Францию? Потому, что для знатоков французской 
политической истории название «Версаль» — это 
символ того, как одни полити-
ческие лидеры пытаются про-
демонстрировать свое пре-
восходство над другими.

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Если посмотреть на динамику 
стихийных бедствий в столице, сразу 
поймешь — Москва стала очень ветре-
ным городом. В середине XX века о 
штормах, шквалах и смерчах слыхом 

не слыхивали, зато последние 30 лет 
ураганы стали чуть ли не рядовым 
явлением. Невольно задаешься во-
просом: неужели после каждой бури 
Москву придется отстраивать заново? 

Насколько столица выдержала испы-
тание на прочность, выясняли корре-
спонденты «МК».

Читайте 4-ю стр.

Почему ураган так легко снес крыши и остановки
ЧТО НАМ ВЕТЕР, КТО ЗА ЭТО ОТВЕТИТ?

Минимальный размер оплаты тру-
да (МРОТ) сравняется с прожиточным 
минимумом в два этапа: с 2018 года 
правительство обещает довести его до 
90% от «минималки», а с 2019-го — до 
100% этой суммы. Затраты на эту про-
грамму, по оценке Минтруда, составят 
25 млрд рублей. Есть одна загвоздка 
— увеличение МРОТ будет проведено 
за счет сверхприбыли от экспорта неф-
ти. Рассчитывая бюджет этого года, 

чиновники прогнозировали, что баррель 
будет стоить $40. Теперь, когда цены 
находятся выше $50, они полагают, что 
дополнительные доходы казны от про-
дажи сырья составят 1,2 трлн рублей. 
Однако нефтяные котировки вполне 
могут упасть. Не исключено, что уже 
осенью правительству придется вновь 
пересчитывать бюджет и отложить по-
вышение МРОТ до лучших времен.

Читайте 2-ю стр.

МРОТ ДОВОДЯТ ДО МИНИМУМА
На это потребуются полтора года и десятки 

миллиардов рублей

 ФОТО, ВИДЕО  
 и ПОДРОБНОСТИ 
 на сайте 
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна 
АНТОНОВА, Светлана ОСИПОВА, Ирина БОБРОВА, Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

ВЕРХОВНЫЙ СУД ПОСОВЕТОВАЛ 
ЛИХАЧАМ НЕ ИМЕТЬ СТО РУБЛЕЙ, 

А ИМЕТЬ СТО ДРУЗЕЙ
Поистине гениальную схему 

для ухода от дорожных штра-
фов придумали водители. С 
ее помощью им удалось от-
креститься от нарушений, за-
фиксированных дорожными 
камерами. Правда, как узнал 
«МК», для этого автомобили-
стам пришлось дойти до Вер-
ховного суда.

ВС вынес два постановления 
по разным административным 
делам, но с совершенно оди-
наковым победным исходом 
для водителей. Фигурантом 
первого дела был мужчина, по-
павший в объектив дорожной 
камеры за превышение скоро-
сти от 20 до 40 км/ч. Ему при-
шел штраф 500 рублей, однако 
платить автомобилист наотрез 
отказался и стал обжаловать 
несправедливый, как ему по-
казалось, вердикт гаишников 
в судах. Героиня второго дела 
— автоледи, которую камера 
«щелкнула» на МКАД за на-
рушение требований дорож-
ной разметки и правил пере-
строения. Гражданка также 
получила письмо счастья со 
штрафом на 1500 рублей по 
почте и тоже решила его об-
жаловать. Далее обе истории 
развивались по одному сцена-
рию. В судах водители факт 
нарушения не отрицали (все-
таки в деле есть фотография с 
госномерами машин). Однако 
заявили, что за рулем в час икс 
находились не они. Правда, 
в апелляционной инстанции 
эта версия с треском провали-
лась. Судьи ссылались на нор-
му КоАП, согласно которой при 
фиксации правонарушения в 

автоматическом режиме от-
ветственность за содеянное 
несет собственник транс-
портного средства. А вот ВС 
занял принципиально иную 
позицию. В постановлениях 
по обоим делам сказано, что 
хозяевам пойманных объек-
тивами камер машин удалось 
доказать свою правоту. Для 
этого понадобилось всего два 
доказательства. Первое — по-
лис ОСАГО, в который кроме 
собственника вписан другой 
человек. Второе — письмен-
ные показания этого челове-
ка, в которых он сознается, 
что это именно он совершил 
нарушение. Кроме того, как 
заключили высшие судьи, по-
мимо полиса «автогражданки» 
подойдет обычная доверен-
ность на управление автомо-
билем, выписанная хозяином 
на другое лицо, а также до-
говор аренды или лизинга на 
машину. С помощью любого 
из этих документов удастся 
доказать, что за рулем в мо-
мент опасного маневра на-
ходился не собственник. В 
результате ВС прекратил оба 
дела за отсутствием состава 
правонарушения и отменил 
для жалобщиков необходи-
мость платить штраф. При 
этом тому, кто в суде принял 
огонь на себя и сознался в на-
рушении, также нечего опа-
саться. Открыть новое дело 
по тому же факту в отношении 
другого гражданина судья не 
может: по делам с автома-
тическими видеокамерами 
это полномочие инспектора 
ГИБДД.

МАТЬ «АРБАТСКОГО ПРИНЦА» 
ОБЪЯВИЛА ВОЙНУ ЕГО МАЧЕХЕ

История с мальчиком, за-
держанным на Арбате во 
время чтения «Гамлета», по-
лучила неожиданное про-
должение. Родная мать 10-
летнего ребенка обвинила 
новую супругу своего быв-
шего благоверного Кристи-
ну Скавронски в вовлечении 
ребенка в попрошайничество. 
Женщина подала заявление в 
полицию. 

— В минувший понедельник 
с заявлением в полицию обра-
тилась родная мать мальчика, 
— прокомментировал ситуа-
цию заместитель начальни-
ка Управления информации 

и общественных связей ГУ 
МВД России по Москве Юрий 
Титов. — В своем заявлении 
женщина просит привлечь 
к ответственности жену 
отца ребенка за вовлечение 
школьника в антиобществен-
ную деятельность. Сейчас по 
этому поводу проводится 
проверка.

На вопрос, почему только 
в отношении супруги Элиаса 
Скавронски было составле-
но заявление, нам пояснили, 
что, по словам самого Оскара, 
именно мачеха вынуждала 
школьника выступать на пу-
блике за деньги. 

ДЕРЕВО ПЕРЕДАЛО  
ДОМУШНИКА ПРЯМО В РУКИ  

ПОЛИЦЕЙСКИХ
В реанимации оказался 

нерадивый вор, который пы-
тался пробраться в квартиру 
в доме на улице Добролюбо-
ва в ночь на 29 мая. Он упал 
с дерева, растущего под 
окнами жилища, впал в кому 
и был госпитализирован в 
НИИ Склифосовского.

Как стало известно «МК», 
38-летнего мужчину, сидя-
щего на дереве, заметили 
жители пятиэтажки в райо-
не 3.00. Выяснилось, что в 
подъезд он прошел с кем-
то из жильцов (ранее его не 
видели в этом доме), проник 
на крышу, вход на которую 
почему-то был не закрыт, и, 
словно акробат, перебрался 
на дерево.

Затем мужчина спустил-
ся до уровня третьего эта-
жа и хотел было перелезть 
на балкон (в этой квартире 
никого не было). Очевидно, 

гражданин планировал об-
чистить жилище. Однако 
этот трюк никак не удавался. 
Ночной гость создал много 
шума, перебудив жильцов. 
Они вызвали полицию.

Спускаться на землю не-
знакомец добровольно не 
хотел. Полицейские вызва-
ли сотрудников МЧС, чтобы 
те по лестнице добрались 
до него. Поняв, что уйти от 
правоохранителей не по-
лучится, подозрительный 
тип засуетился и ступил на 
тонкий сук, который сломал-
ся. Мужчина упал и, ударив-
шись об асфальт головой, 
потерял сознание. С тяже-
лыми травмами его отвезли 
в больницу, где поместили 
в шоковую реанимацию. 
Допросить мужчину, чтобы 
уточнить мотивы поступка, 
пока не представляется воз-
можным.

СПАСАТЕЛИ ПРОВЕЛИ ОПЕРАЦИЮ «МУ»  
ПРИ МОРАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ТЕЛЕНКА

Вызволять из беды... корову 
довелось на днях специали-
стам поисково-спасательного 
отряда №28 Можайского тер-
риториального управления ГКУ 
«Мособлпожспас». Несчастное 
животное провалилось в кана-
лизационный люк.

Как стало известно «МК», ку-
рьезный случай произошел 
в поселке Дорохово Рузско-
го городского округа. 27 мая 
на телефон старшего смены 

Михаила Бо-
лотяна пришло 
сообщение, 
что в канали-
зационном ко-
лодце частного 
фермерского 
хозяйства за-
стряла корова 
Маруська, и 
вытащить ее 
своими сила-
ми хозяевам 
не удается. 
Выехавшие на 
место спасате-
ли обнаружили 

страдалицу в измученном 
состоянии: у животного не 
было сил даже мычать. Что-
бы освободить буренку из 
заточения, было принято ре-
шение обмотать ее веревками 
и старыми пожарными рукава-
ми, а потом вытянуть из ямы. 
Проведение спасательной 
операции осложнял тот факт, 
что отверстие колодца было 
достаточно узким. Чтобы 
беспрепятственно закрепить 

тросы на теле животного, 
спасателям пришлось при-
менить сноровку: пока двое 
удерживали передние копыта, 
остальные двое накидывали 
на нее «лассо». Спасательная 
операция длилась около трех 
часов, и все это время от ко-
ровы не отходил ее теленок, 
который переживал за мамку 
и ободряюще мычал. После 
нескольких силовых подхо-
дов группе людей, наконец, 
удалось вытянуть из колодца 
обессиленную и испуганную 
корову. К счастью, она оказа-
лась целой и невредимой.

Кстати, хозяева Маруськи 
так и не поняли, как их кор-
милицу угораздило попасть 
в люк. На территории своего 
хозблока, где также живут 
козы и куры, они постоянно 
привязывали ее к колышку 
примерно в одном и том же 
месте. Фермеры не предпо-
лагали, что корова может до-
тянуться до колодца, который 
был временно прикрыт листом 
железа. 

ОТВЕЧАТЬ ЗА ШКАФ-УБИЙЦУ 
ПРИДЕТСЯ РОДИТЕЛЬНИЦЕ 

ПОГИБШЕГО РЕБЕНКА?
Массивный шкаф насмерть 

придавил маленького ребен-
ка днем во вторник в Зелено-
граде. Следователи СК раз-
бираются в обстоятельствах 
трагедии, и не исключено, 
что в отношении матери воз-
будят уголовное дело.

Как стало известно «МК», 
местная жительница с сыном 
(мальчику 1 год 3 месяца) 
пришла в гости к приятель-
нице, которая также воспиты-
вает маленьких детей. Пока 
дамы отвлеклись на беседу, 
их отпрыски развлекались 
без присмотра. Один из шка-
фов, наполненный предмета-
ми обихода, судя по всему, 
был неустойчив и рухнул на 
малыша — возможно, маль-
чик принялся его расшаты-
вать. По другим данным, 

женщины перетаскивали 
наполненный шкаф с места 
на место и он обрушился. 

Пока подруга вызывала 
экстренные службы, вто-
рая родительница схватила 
кроху и с окровавленным 
ребенком на руках ждала 
прибытия медиков возле 
подъезда. Спасать малыша 
приехали сразу две бригады 
врачей. Увы, мальчик полу-
чил открытую травму головы, 
переломы шейных позвонков 
и скончался.

Следователи СК отвез-
ли женщину в управление, 
чтобы она дала подробные 
пояснения случившегося. 
Будет решаться вопрос о воз-
буждении уголовного дела по 
статье «Причинение смерти 
по неосторожности».

НЕЧИСТЫХ НА РУКУ СТРАЖЕЙ ПОРЯДКА ПОМОГ 
ПОЙМАТЬ ВОРИШКА-ЖАЛОБЩИК

«Антитеррористическая 
операция», затеянная началь-
ником ОМВД по Рузскому рай-
ону Московской области и его 
подчиненным, довела стражей 
порядка до колонии строгого 
режима. Под шумок борьбы с 
криминалом представители 
закона обложили непомерной 
данью перевозчиков гравия, 
едва не лишив стройки Москвы 
и Подмосковья стратегическо-
го материала.

Как стало известно «МК», в 
2014 году начальник полиции 
Алексей Бобров и руководи-
тель местного уголовного 
розыска Василий Кобелев 
придумали, как им казалось, 
идеальную схему получения 
денег с бизнесменов. На тер-
ритории, прилегающей к мест-
ному песчаному карьеру, они 
объявили проведение спецо-
перации, которая разрешает 
тотальную проверку грузов на 
автотрассе. Под пресс сило-
виков попали два автопред-
приятия, которые снабжали 
сыпучим материалом стройки 
Московского региона. За пере-
вес каждый самосвал должен 
был положить в карман борцов 
с преступностью по 10 тыс. ру-
блей в месяц. Транспортники 

пытались решить проблему с 
руководством ОМВД, но без-
успешно. Отчаявшиеся ком-
мерсанты были вынужденны 
обратиться с заявлением в 
УСБ Московской области, но 
«оборотней в погонах» удалось 
взять с поличным не сразу. 
Прослушка телефонов не по-
могала — коррупционеры были 
прекрасно осведомлены о ме-
тодах ведения оперативно-
разыскной работы. Поймать 
злоумышленников помог слу-
чай. Один из задержанных за 
кражу граждан написал заяв-
ление, в котором жаловался, 
что в здании уголовного ро-
зыска его избивали. Борцы с 
коррупцией сразу же провели 
обыски в кабинетах. В сейфе 
у Василия Кобелева нашли 
3 млн рублей, завернутые в 
листок со списком уплатив-
ших дань автомобилей, и 30 
тыс. рублей меченых денег. 
В кабинете начальника тоже 
обнаружили переписанные 
купюры. Мужчин задержали, 
отстранили от должности и от-
правили в СИЗО, чтобы они не 
могли повлиять на свидетелей, 
большинство из которых на-
ходились в их подчинении. На 
следствии они вину полностью 

не признавали. Бывший на-
чальник уголовного розыска 
утверждал, что найденные у 
него деньги принадлежат его 
брату, который занимается 
бизнесом, а начальник ОМВД 
заявил, что меченые деньги 
ему подкинули. Однако по-
том мужчины заявили, что 
были лишь посредниками в 
преступной схеме. Основная 
часть средств уходила «на-
верх». Пока «оборотни в по-
гонах» томились в тюрьме, к 
следователям с заявлениями о 
вымогательствах обратились 
еще несколько грузоперевоз-
чиков. В итоге сумма взяток, 
полученных бывшими поли-
цейскими, достигла 8 млн 425 
тыс. рублей.

— За время расследования 
была проделана колоссальная 
работа по сбору веществен-
ных доказательств, установ-
лению и допросу свидетелей, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Елена Фокина.

Одинцовский горсуд при-
говорил Алексея Боброва и 
Василия Кобелева к 6 и 5 го-
дам колонии строгого режима 
соответственно. 

ЛЕТО НАСТУПИТ ПОД РАСКАТЫ 
ГРОМА

Лето в Москве начнется 
с... очередной волны по-
холодания, дождей и гроз. 
Причиной тому должны 
стать циклоны, надвигаю-
щиеся на столицу с северо-
запада. 

Как пояснили в Гидро-
метцентре РФ, циклоны 
перемещаются по северной 
половине Европейской ча-
сти России и принесут нам 
грозы с кратковременными 
дождями. Если в первой по-
ловине недели тепло еще 
пыталось отстоять свои пра-
ва, то 1 июня его силы ис-
сякнут — и в городе начнется 
заметное похолодание. 

В четверг в Первопре-
стольной ж дут очеред-
ной циклон с умеренными 

дождями. Местами прогре-
мят грозы, при которых про-
гнозируются сильные по-
рывы ветра. Ночью в Москве 
+13…+15, в окрестностях 
+11…+16, днем +16…+18 и 
+14…+19 соответственно.

В пятницу, 2 июня, посту-
пление холода с северо-
запада продолжится, ночью 
на территории столицы и 
области ожидается +5…+10 
градусов, днем +12…+17. В 
субботу ночью столбик тер-
мометра упадет до +2…+7 
градусов, а днем поднимет-
ся лишь до +10…+15.

 Согласно народным при-
метам, если первые два дня 
июня будет холодно и до-
ждливо, весь месяц будет 
сухой и прохладный.

ПРЕДПОЛАГАЕМЫЙ КИЛЛЕР 
АДВОКАТА ПРЕДСТАЛ ПЕРЕД 

ФЕМИДОЙ ЗАБОТЛИВЫМ ОТЦОМ

Подозреваемого в убийстве 
адвоката Натальи Вавилиной 
арестовал 30 мая Преснен-
ский суд Москвы. Задер-
жанный 42-летний мужчина 
утверждает, что не причастен 
к преступлению. «Я никого не 
трогал!» — крикнул журнали-
стам Марат Янбухтин, когда 
конвой заводил его в зал. 

На заседании следователь 
просил избрать ему меру пре-
сечения в виде заключения 
под стражу. Янбухтину вменя-
ются две статьи УК РФ — «Не-
законное хранение оружия» и 
«Убийство». Ему грозит до 15 
лет заключения.

В ходе процесса Янбухтин 
сообщил суду, что родился в 
Москве, женат, воспитывает 
малолетнего ребенка, ранее 
не судим. Проживает в Мо-
сковской области в городе 
Дзержинске.

Следователь отметил, что 
мужчина давно не живет по 
адресу регистрации, также 
имеются сведения, что он уже 
совершал преступления про-
тив жизни и здоровья граж-
дан, кроме того, состоит в 

криминальной группировке.
— Его причастность под-

тверждена протоколом опо-
знания свидетелей, — заявил 
следователь.

Защитник Александр Гу-
ляев просил отложить за-
седание на 72 часа, чтобы 
подготовить документы, ха-
рактеризующие личность, и 
медицинские справки.

— Он имеет постоянное 
место жительства в Москве. 
У него вторая группа инва-
лидности. Нам нужно собрать 
документы, — привел свои 
доводы адвокат.

По его словам, свидете-
ли, на которых указал сле-
дователь в ходатайстве, 
«говорили совсем другое». 
Сам предположительный 
киллер просил оставить его 
на свободе. — Голова болит, 
мне нужно заниматься ма-
леньким ребенком, — сказал 
Янбухтин. Однако следова-
тель возражал и привел свои 
аргументы.

— У нас есть сомнения в 
правдивости слов подозрева-
емого. Он нигде не работал, а 
при обыске у него нашли в том 
числе удостоверение сотруд-
ника Министерства юстиции. 
Мы проверяем подлинность 
этих и других документов, — 
пояснил следователь.

В итоге Пресненский 
суд столицы санкциониро-
вал арест Янбухтина до 26 
июля.



ДЕНЬГИ

SOSЕДИ ПАМЯТЬ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   31 мая 2017 года

2
ЗЛОБА ДНЯ

ЖЕРТВЫ 
ВНУТРЕННЕГО 
КОНФЛИКТА
Парламент Молдавии  
решил ударить  
по позициям своего  
президента высылкой 
российских дипломатов
Не прошло и недели после депортации 
двух российских консулов из Эстонии, 
как в понедельник с вещами на выход 
попросили пятерых отечественных 
дипломатов в Молдавии. Во вторник 
премьер-министр страны Павел Фи-
лип объяснил, что решение о депор-
тации дипломатов принято на основа-
нии информации от государственных 
спецслужб, однако никаких деталей 
он не сообщил.

Ноту протеста о высылке дипломатов мол-
давский МИД направил российским коллегам 
в понедельник вечером. На данный момент 
известно имя лишь одного россиянина, став-
шего персоной нон грата в Кишиневе, — это 
помощник военного атташе Александр Грудин. 
В марте этого года молдавские спецслужбы 
обвинили российского сотрудника МИДа в 
вербовке и получении секретной информа-
ции от экс-депутата парламента страны Юрия 
Болбочану. По данным местной прокуратуры, 
за свои услуги Болбочану получал вознаграж-
дения от 100 до одной тысячи долларов. Теперь 
молдавскому политику грозит тюремное за-
ключение сроком от 12 до 20 лет по статьям 
«Шпионаж» и «Измена родине». В российском 
посольстве в Кишиневе не стали комментиро-
вать инцидент. 

Президент Молдавии Игорь Додон, кото-
рый имеет репутацию пророссийского лидера, 
назвал решение МИДа о высылке дипломатов 
прямой провокацией. Додон считает, что таким 
образом проевропейский парламент страны 
старается ухудшить российско-молдавские 
отношения, которые только начали налажи-
ваться благодаря его усилиям. Глава страны 

не исключил, что данное решение было про-
диктовано с Запада, так как за океаном, по 
словам Додона, обеспокоены эффективным и 
конструктивным диалогом между президентом 
и Кремлем.

«Предупреждаю власть со всей ответ-
ственностью, что принятое ею решение ввя-
заться в геополитические игры Брюсселя и 
Вашингтона, а также в игры военных структур 
НАТО в этом регионе является очень опасным», 
— написал на своей странице в социальной 
сети Игорь Додон.

В российском МИДе аналогично осудили 
решение молдавских коллег и предупреди-
ли о жестких ответных мерах. Под мерами, 
скорее всего, подразумевается депортация 
пятерых молдавских дипломатов. Как пока-
зывает практика, именно к таким мерам при-
бегают страны в случае подобных ситуаций. 
Официальный представитель российского 
ведомства Мария Захарова считает, что объ-
явление пятерых дипломатов персонами нон 
грата никак не относится к их деятельности, 
а лишь демонстрирует накаляющуюся обста-
новку в Молдавии.

Заведующий отделением Приднестро-
вья и Молдовы Института стран СНГ Сергей 
Лавренов считает, что у решения о высылке 
российских дипломатов может быть несколько 
причин:

«Безусловно, этот шаг может быть свя-
зан с усиливающимся противостоянием двух 
основных политических сил Молдавии — пре-
зидентом Игорем Додоном и главой демокра-
тической партии Владимиром Плахотнюком, 
контролирующим большинство политической 
элиты страны. Ведь решение о депортации 
россиян было принято аккурат после воз-
вращения Плахотнюка из Вашингтона, где он 
встречался с членами Конгресса, Госдепа, Со-
вбеза Белого дома и представителями других 
ведомств США. Во время визита молдавского 
демократа обсуждалось создание фонда для 
ограничения российского влияния в стране 
(в 2018–2019 годах на финансирование анти-
российского фонда планируется направить 
до 250 миллионов долларов).

Кроме того, в данный момент появились 
проблемы с получением очередного финансо-
вого транша от ЕС в размере 100 миллионов 
евро. Тем не менее нельзя забывать, что было 
несколько скандалов на межгосударственном 
уровне, к которым, по данным молдавских 
спецслужб, могли быть причастны дипломаты. 
Одним из таких инцидентов стал факт выявле-
ния перекачки денег из России, где Молдавия 
играла роль посредника. Это также могло стать 
причиной депортации российских граждан. 
Однако такие случаи требуют совместного 
расследования Молдавии и России». 

Павел ИВАНОВ.

Журналистам показали,  
как будет выглядеть памятник 
жертвам политических 
репрессий
В этом году в День памяти жертв по-
литических репрессий в Москве на 
пересечении Садово-Спасской улицы и 
проспекта Сахарова откроется мемори-
ал «Стена скорби». Сейчас в мастерской 
в Химках проходит один из основных 
этапов создания скульптурной компо-
зиции. Работа еще не завершена, но 
автор монумента Георгий Франгулян не 
отказал журналистам в просьбе пока-
зать главную работу своей жизни. 

Проект реализуется Фондом памяти и Му-
зеем истории ГУЛАГа. Идея монумента жертвам 
политических репрессий возникла еще после 
XX съезда КПСС, в 2015 году она впервые за 60 
лет получила поддержку государства. Сначала 
правительством была утверждена Концепция 
государственной политики по увековечению 
памяти жертв политических репрессий, которую 
разработал Совет по правам человека. Затем 
был, как выразился глава СПЧ, поворотный мо-
мент: президент подписал указ о возведении 
мемориала. 

В конкурсе проектов памятника жертвам 
политических репрессий приняло участие более 
336 работ. Однако лучшим был признан проект 
скульптора Георгия Франгуляна — автора па-
мятников Булату Окуджаве и Иосифу Бродскому 
в Москве. 

«Это не сюжетная скульптура, это не рас-
сказ», — говорит о своей работе сам Франгулян. 
Описать ее словами действительно сложно. Сте-
на 30 метров в длину, 6 метров в высоту состоит 

сплошь из людских силуэтов. «Среди них есть 
просветы, — поясняет скульптор. — Это как коса 
смерти, которая прошла по людям, но кого-то 
пощадила. На самом деле их не так много». На 
каждом силуэте прочерчены штрихи. Их значение 
Франгулян тоже объясняет при помощи образов. 
«Фигуры репрессированных вычеркивали из 
журналов, — вспоминает он. — Это как вычер-
кнутые жизни». Часть композиции составляют 
скрижали, на которые нанесено слово «помним» 
на 22 языках. 

Скульптор рассказывает, что большое 
впечатление на него произвели действующие 
и брошенные лагеря, которые он видел, когда 
ездил по стране в студенческие годы, — через 
систему ГУЛАГа прошло 20 миллионов человек. 
«Моя личная трагедия, и, я надеюсь, и ваша тоже, 
— в том, что это было. И я делаю это для того, 
чтобы это больше не повторилось», — заключил 
скульптор. 

Над созданием монумента ежедневно ра-
ботают 27 человек. По выражению Франгуляна, 
святая святых процесса — это отливка элементов 
скульптурной композиции, которые после сварки 
собираются на каркасе. В цеху становится очень 
жарко, появляется раскаленный до 1250 граду-
сов котел с бронзой, после чего ее заливают в 
специально подготовленные формы. «Вы пред-
ставляете, здесь не было ничего, а теперь есть 
вечность», — восхищается скульптор.

Сейчас мемориал готов на три четверти. 300 
миллионов рублей на его реализацию выделило 
правительство Москвы, 32 миллиона собрано в 
виде частных и корпоративных пожертвований. 
Необходимо собрать еще 128 миллионов. Глава 
СПЧ Михаил Федотов и директор музея истории 
ГУЛАГа Роман Романов уверены, что этой цели 
удастся достичь и что 30 октября 2017 года мо-
нумент сможет увидеть мир. 

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
В 2017 году федеральный мини-
мальный размер оплаты труда 
составляет 7,5 тыс. рублей. Он 
был установлен 1 июля 2016 года 

и пока сохраняет свою актуальность. Это 70% 
от прожиточного минимума. С 1 июля 2017 года 
МРОТ будет увеличен до 7,8 тыс. рублей. Однако, 
как полагают в Минтруде, этого явно не хватает 
для обеспечения достойной жизни тех, кто до-
вольствуется исключительно этим доходом. В 
связи с этим ведомство Максима Топлина пред-
ложило опередить ход событий и повысить МРОТ 
уже к началу будущего года до 90% от самой 
низкой стоимости элементарного набора про-
дуктов питания, а с 2019 года — до полной суммы 
прожиточного минимума.

Последний показатель сейчас составляет 
около 10,7 тыс. рублей. Дотянуть МРОТ до 90% 
от этой отметки можно будет, по мнению Мин-
труда, за оставшиеся полгода. Правда, для этого 
потребуется выделить из федерального бюд-
жета почти 25 млрд рублей. Причем, несмотря 
на такие внушительные вложения, повышение 
МРОТ коснется в этом случае исключительно 
работников федеральных организаций. На ре-
гиональные и муниципальные бюджеты ляжет 
нагрузка еще в 55,7 млрд рублей.

Экс-министр финансов, глава совета Цен-
тра стратегических разработок Алексей Кудрин 
поддерживает повышение МРОТ до прожиточ-
ного минимума, хотя ранее он считался ярым 
приверженцем обратного решения. «Я скепти-
чески относился к этому, потому что это сразу 
повышает стоимость рабочей силы и издержек. 
Сейчас это не приведет к столь быстрому уве-
личению всех зарплат, а только тех, которые 
ниже прожиточного минимума», — полагает 
Кудрин.

В свою очередь, экономисты РАНХ и ГС, 
Института Гайдара и Академии внешней торгов-
ли в своем свежем мониторинге высказывают 
мнение, что повышение МРОТ на федеральном 
уровне без учета экономического положения 
регионов не решит проблему социального не-
равенства и «работающих бедных». Они утверж-
дают, что в двух десятках самых экономически 

благополучных регионов страны минимальные 
зарплаты формально выше прожиточного мини-
мума. Еще в 32 регионах страны, где проживает 
54% населения, уровень оплаты регулируется 
региональными чиновниками и зачастую ниже 
федерального норматива. По мнению экспер-
тов, стрижка и тех и других под одну гребенку 
— предложение решить проблему работающих 
бедных для всей страны едиными методами — 
грозит привести к увеличению и так высокого 
межрегионального социального неравенства. 

Однако даже такой скрупулезный подход к 
делу, по мнению замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
не решит проблемы. После увеличения до 7,8 
тыс. рублей в долларовом эквиваленте МРОТ 
составит около $140 по текущему курсу. «Однако 
средняя величина прожиточного минимума, до 
которой глава правительства Дмитрий Медве-
дев распорядился увеличить МРОТ, составляет 
11,2 тыс. рублей, или $200. С одной стороны, 
повышение МРОТ до прожиточного минимума 
— правильное решение. Зарплату ниже этого 
уровня получают в нашей стране почти 20 млн 
человек (14% населения). Главный минус в том, 
что почти 75% населения получают зарплату из 
средств федерального и региональных бюдже-
тов», — отмечает эксперт.

В связи с этим средств на повышение 
МРОТ, которые чиновники сейчас хотят изъять 
из фондов, накопленных от высокой стоимости 
нефти в этом году, может и не хватить. По оценке 
Минфина, дополнительные сверхдоходы от экс-
порта углеводородов в этом году составят 1,2 
трлн рублей. Правда, если баррель будет стоить 
в среднем по году не менее $46 — такую новую 
прогнозную цену чиновники Минфина предлага-
ют в свежих поправках к бюджету этого года.

«Если разразится новый кризис и нефть 
рухнет до $30, а рубль снова подвергнется де-
вальвации, то деньги на эти цели снова придется 
привлекать из федерального бюджета. При-
чем без учета дополнительных доходов казны. 
Поэтому надеяться на сверхприбыль от дорогой 
нефти пока не стоит», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
В 1871 году боссы победоносного 
прусского государства унизили 
Францию, провозгласив создание 
объединенной Германской импе-

рии в Зеркальной галерее Версальского дворца. 
В 1919 году Версаль вновь стал символом на-
ционального унижения — на этот раз немецкого. 
Именно в Версале был подписан положивший 
конец Первой мировой войне мирный договор, 
условия которого многие германские граждане 
сочли кабальными. 

Но перенесемся в 2017 год — год, когда 
новый президент Франции Макрон в полном 
соответствии с версальскими политическими 
традициями попытался продемонстрировать 
московскому гостю Владимиру Путину свое 
превосходство. Когда я попросил видного члена 
ближнего круга ВВП прокомментировать мне 
итоги визита Президента России во Францию, 
я получил следующий дипломатический ответ: 
«Путин в Версале вел себя предельно миролю-
биво и поберег своего коллегу. Он не стал от-
вечать Макрону, хотя ему было чем ответить». 

Что стоит за этой сдержанной формулиров-
кой — понятно каждому, кто следил за ходом 
визита Путина во Францию. Стремление под-
черкнуть собственное величие — это характер-
ная черта очень многих французских лидеров. 
Вспомним легендарного де Голля, которому дей-
ствительно было что подчеркивать. Вспомним 

Николя Саркози, которому подчеркивать было 
особо нечего, но который компенсировал это 
обстоятельство демонстративно высокомерным 
поведением. Но манера, в которой Путина при-
нимали в Версале, — это нечто исключительное 
даже по французским нормам. 

Всеми возможными способами — начиная 
с двусмысленной формулировки «у меня будет 
требовательный диалог с Россией» и заканчивая 
ругательствами в адрес Russia Today на пресс-
конференции — Макрон пытался продемонстри-
ровать: принимая здесь у себя Владимира Пути-
на, я показываю свое великодушие и оказываю 
Президенту РФ великую честь. Честь на самом 
деле не была особо великой: визит ВВП был 
нужен Макрону в преддверии крайне для него 
важных парламентских выборов во Франции. 
Пригласив в Версаль Путина — политика, кото-
рого Макрон жестко критиковал в ходе борьбы 
за пост главы государства, — новый президент 
Франции показывал избирателям свою зрелость 
как государственного деятеля. 

Иными словами, Макрон использовал визит 
Путина в качестве инструмента своей предвы-
борной агитации. И это не может не вызвать 
вопроса: зачем Путину это было надо? Почему 
он все терпел? Почему он не реагировал на 
откровенно невежливые выпады Макрона в 
адрес Russia Today? Почему он вообще поехал 
в Версаль, зная, что новый президент Франции 

постарается здесь «сделать из него котлету»? 
Почему ВВП повел себя в совершенно несвой-
ственной ему толстовской манере: получив по-
щечину по одной щеке, подставил другую? 

Я вижу только один вариант ответа: край-
не неблагоприятная для России внешнепо-
литическая конъюнктура. Весной 2016 года 
все ожидали существенного смягчения ев-
ропейских санкций против РФ в следующем 
году. Этого не произошло. После неожидан-
ного избрания Дональда Трампа президентом 
США все ожидали существенного потепления 
российско-американских отношений. Этого 
тоже не произошло. В реальности в отношениях 
РФ и Запада произошел существенный откат на-
зад. И ситуация имеет тенденцию к ухудшению. 
Отношения между РФ и США стали заложником 
внутриполитической борьбы в Америке. 

Тема России будет активно использоваться 
противниками Трампа в целях его смещения 
с должности. И это размывает возможности 
новой администрации достичь хоть какого-то 
позитива в отношениях с Москвой. Мы имеем 
полный застой в ключевых для России зонах 
внешнеполитической активности. В отношении 

Украины официальный Запад по-прежнему 
делает вид, что он верит: Минские соглашения 
не выполняются по вине злого Путина. В Сирии 
запрещенная в нашей стране группировка ИГИЛ 
чувствует себя вольготно потому, что Запад 
никак не может определиться: что хуже — под-
держиваемый Россией режим Асада или все-
таки религиозные экстремисты? 

Такое положение дел вполне подходит под 
определение «внешнеполитический кризис». 
И не важно, что в данный момент этот кризис 
не носит острого характера. Хронические за-
болевания ничуть не менее опасны для госу-
дарственного организма, чем острые приступы 
болезни. Я считаю, что Путин отлично знает 
цену Макрону и прекрасно видит, что новый 
президент Франции пытается самоутвердиться 
за его счет. Видит — и осознанно выбирает в 
данный момент максимально прагматичную ли-
нию поведения по отношению к своему новому 
коллеге. Город, который «стоит мессы», — это, 
как известно, Париж. Но, как показал визит 
Путина во Францию, иногда «мессы стоит» и 
Версаль. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Казалось бы, где Африка и где мы? Но ВИЧ 
тоже воспринимался вначале как как нечто со-
всем далекое. А на сегодняшний день в России, 
по словам руководителя Федерального научно-
методического центра по борьбе и профилактике 
ВИЧ-инфекции Вадима Покровского, погибло 
240 000 человек. 

Лихорадка Эбола пока, к счастью, не стала 
«новой чумой», но только за последние 5 лет она 
унесла более 11 000 жизней. Пугает и статистика 
смертности: почти каждый второй заболевший 
умирает. География вируса пока ограничивается 
Центральной Африкой, но это слабое утешение. 
Во-первых, жертвами эпидемии стали и граждане 
отнюдь не африканских стран (США, Великобри-
тании, Испании), даже в России было несколько 
жертв в середине 90-х и 2000-х, правда, заражения 
были лабораторными. Но на самолете от Москвы 
до, скажем, Сьерра-Леоне, где в 2016-м также была 
зафиксирована вспышка вируса Эбола, лететь 
часов 14, даже с учетом пересадок: вчера вирус 
был в Экваториальной Африке, сегодня может 
быть в любой точке мира. Но есть и другие причины 
противодействовать распространению эпидемии. 
Страны Африки традиционно, еще со времен СССР, 
получали от нас помощь. И до сих пор тысячи рос-
сиян трудятся по всему континенту: это дипломаты, 
летчики, и инженеры, и — не в последнюю очередь 
— врачи. Так что помощь жителям Африки в борьбе 
с вирусом — это и помощь своим же гражданам, 
оказавшимся вдали от Родины. 

Свои интересы на континенте есть и у россий-
ского бизнеса: проекты там ведут «Алроса», «Ев-
раз», «Норникель», РУСАЛ, развивают сотрудниче-
ство Объединенная авиастроительная корпорация, 

«Вертолеты России», «Силовые машины». Это 
сотни и тысячи россиян. Все заинтересованы в 
стабильности и безопасности, и речь не только в 
отсутствии потрясений в странах присутствия, но 
и гуманитарном благополучии: эпидемии не идут 
на пользу никому. Борьба с такими явлениями, как 
правило, ведется всем миром, но за страницами 
отчетов Всемирной организации здравоохранения 
и новостными сводками скрываются и человече-
ские истории. 

Год назад Елена Коломоец уехала в Гвинею 
помогать российской команде научного клинико-
диагностического центра эпидемиологии и микро-
биологии, который был создан в Гвинее еще в 2015 
году для борьбы с эпидемией Эболы. Несколько лет 
проработав в медицинском центре РУСАЛа, Елена 
начала заниматься проблемой распространения 
вируса в составе российской группы экспертов. 
Как раз в то время в Гвинее Роспотребнадзор раз-
ворачивал лабораторию, а по личной инициативе 
главы РУСАЛа Олега Дерипаски компания строила 
госпиталь и привлекала специалистов для решения 
серьезной проблемы. Работа так затянула, что вот 
уже год как Елена сменила Москву на побережье 
Атлантического океана, и не с целью отдыха. 

За несколько лет ситуация изменилась: 
критическое положение 2014–2015 годов, когда 
еженедельно регистрировалось более 100 но-
вых случаев заболевания, сменилось затишьем. 
Благодаря усилиям специалистов со всего мира, 
29 декабря 2015 года Гвинея была объявлена 
зоной, свободной от вируса Эбола. Однако рас-
слабляться рано: буквально неделю назад в Конго 
от вируса скончались три человека, а несколько 
десятков оказались заражены. 

«Я ездил в Гвинею в 2014 году, вакцины в 
мире не было вообще, — делится впечатлениями 
Виктор Малеев. — Там было наше посольство, 
многочисленные сотрудники наших компаний, 
в основном, по добыче бокситов. Меня напра-
вили, чтобы я оперативно договорился с прави-
тельством страны о необходимой им помощи, 
о прилете большого самолета с медицинскими 
грузами, чтобы разобрался в ситуации. Так или 
иначе, обезопасил россиян, проинструктировал 
в очаге эпидемии. Второй раз ездил в 2016 году. 
Поехал мобильный санэпидотряд — это была 
первая подобная медицинско-исследовательская 
акция со времен Советского Союза, в России 
такое впервые». 

Спустя несколько лет после самой масштаб-
ной вспышки Эболы мир уже значительно лучше 
готов к борьбе со страшным вирусом, и, не в по-
следнюю очередь, благодаря усилиям российских 
специалистов. Еще в январе 2016 года Вероника 
Скворцова докладывала Владимиру Путину об 
успешных испытаниях российской вакцины «Гам-
Эвак» и «Гам-Эвак Комби». В ФНИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи не только 
разработали сразу две версии препарата: для 
зараженных только вирусом Эбола и для тех, чей 
организм ослаблен ВИЧ-инфекцией, но и добились 
уникальных свойств вакцины. Хранить ее можно 
при температуре –20 градусов (а зарубежные 
аналоги, которые всячески пытаются продвигать 
заокеанские маркетологи, — только при –80), а, 
кроме того, вакцина будет доступна в виде по-
рошка. Его, кстати, можно хранить и при +4. Вот 
уж утерли нос западным медикам, так утерли! Да 
еще и сэкономили: по словам главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, «общий вклад России в 
дело борьбы с Эболой» составил около $60 млн 
(год назад). Американская Merck&Co потратила на 
свою вакцину $1 млрд. Еще у нашего препарата 
позади уже три фазы клинических испытаний, и 
ожидается регистрация во Всемирной органи-
зации здравоохранения.

Теперь сотрудники построенного РУСАЛом 
научного клинико-диагностического центра эпи-
демиологии и микробиологии в Гвинее, в том 
числе и Елена Коломоец, ждут отправки всего 
необходимого холодильного и лабораторного 
оборудования для хранения российской вакцины 
из Санкт-Петербурга. Так что полевые испытания 
российской вакцины — дело считанных недель. 
Первая тысяча вакцин будет доставлена спец-
рейсом сразу после установки оборудования, а 
осенью ожидается отправка еще 1000 доз вакци-
ны, которая должна помочь предотвратить новую 
вспышку Эболы. 

Считанные недели — срок довольно сжатый, 
а в вопросах клинических испытаний и вовсе ни-
чтожный. Хотя и не рекордный. Тот самый центр 
эпидемиологии и микробиологии в Гвинее был 
создан силами РУСАЛа всего за 50 дней. В этом 
случае опыт бизнеса в налаживании процессов — 
неоспоримое благо. Свою роль сыграла и личная 
инициатива Олега Дерипаски. Так что ответствен-
ное отношение бизнеса, а в борьбе с эпидемиями 
этот пример первый в мире, — не только бонус, 
но и необходимость. 

Мир пока не излечился от всех болезней, но 
если все объединятся ради общего дела, то шансов 
на здоровое будущее у нас станет больше. Пример 
с вирусом Эбола тому доказательство. 

Андрей МИРОНОВ.

Российские вирусологи при поддержке 
бизнеса продолжают помогать своим 
африканским коллегам бороться 
с тяжелыми заболеваниями.

СОТРУДНИЧЕСТВО

ЗДОРОВЬЕ — ОНО 
И В АФРИКЕ ЗДОРОВЬЕ

Прививку от гриппа делали в этом году? А что насчет обязательных прививок 
от оспы и кори? А теперь представьте себе такую эпидемию, от которой нет 
вакцины, а умереть запросто. Таблетки, уколы, подорожник не спасают. 
К сожалению, в XXI веке такое все еще возможно. Мы летаем в космос, строим 
адронный коллайдер, расшифровываем геном человека, а справиться 
с некоторыми вирусами не можем до си х пор. Вспомните ВИЧ, от которого 
особенно страдает Африка,а теперь и новая напасть — Эбола.

Как российский бизнес помогает бороться 
с вирусом Эбола

РУСАЛ еще в 2015 
году открыл в Гвинее 

научный клинико-
диагностический 

центр для борьбы 
с вирусом Эбола.

В Версале Макрон 
попытался устроить 
Путину «распальцовку» 
в духе российских 
90-х.

ПОЧЕМУ ПУТИН  
НЕ «ДАЛ СДАЧИ» МАКРОНУ 
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МРОТ ДОВОДЯТ ДО МИНИМУМА

«ЭТО КАК КОСА СМЕРТИ,  
КОТОРАЯ ПРОШЛА ПО ЛЮДЯМ»
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Автор монумента 
Георгий Франгулян  
на фоне своей работы.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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Уникальный светофор под ногами начал работать вечером 30 мая на проспек-
те Мира в Москве. Светящаяся полоса появилась возле дома №49. По словам 

авторов проекта, эта новая мера позволяет избежать ДТП с пешеходами, смотрящими в 
экраны мобильных телефонов. Увлеченный гаджетом пешеход увидит красный сигнал, даже 
не поднимая взгляд. «Первый такой светофор появился у нас два года назад. Мы сняли ста-
тистику: за это время не было ни одного смертельного случая. Сейчас мы разработали бо-
лее технологический светофор: его сопровождает текст, команды «стой» и «иди», полоса 
более широкая, яркость, хорошо видно даже днем, не только ночью, — рассказал «МК» ав-
тор проекта Юрий Берестов, городской дизайнер и урбанист. 

КАДР

По факту жесткой посадки 
транспортного самолета 
Ан-26 в Саратовской об-
ласти возбуждено уголов-
ное дело по статье «На-
рушение правил полетов 
или подготовки к ним». 
По данным Следственного 
комитета, авария произошла 
30 мая утром, около 05.40 
мск. Учебный транспортник, 
принадлежащий Краснодар-
скому высшему авиационному 
училищу, выполнял трениро-

вочный полет и совершал по-
садку на аэродроме учебного 
центра города Балашов, но в 
результате рухнул на землю 
с высоты 200 м и загорелся, 
развалившись на части. В 
момент трагедии на борту 
находились 6 человек. Один 
— курсант Михаил Артемьев 
1996 года рождения — погиб. 
Остальные пятеро — борттех-
ник капитан Юрий Терешин в 

тяжелом состоянии, а также 
командир экипажа Сергей 
Радионов, старший лейте-
нант Павел Халоимов, стажер 
борттехника Ибрагим-Худжа 
Махмудов и прапорщик радист 
Игорь Фролов в состоянии 
средней тяжести — госпитали-
зированы. Предварительной 
причиной случившегося назы-
вают возможный отказ одного 
из двигателей. 

ЧП

КУРСАНТ ПОГИБ ВО ВРЕМЯ ЖЕСТКОЙ ПОСАДКИ

Дерзкий побег из ак-
вариума в Приморском 
океанариуме совершил на 
днях один из подопечных 

— тихоокеанский осьминог. 
Сообразительный питомец 
сдернул крепление с прикры-
вающей сетки и просочился в 
щель. Это стало возможным 
благодаря особенностям ось-
миногов — они не имеют ске-
лета и могут пролезть в самый 
узкий лаз. Уйти далеко ему не 
удалось — его быстро обна-
ружили и вернули на место. К 
слову, около десяти лет назад 
такой же редкий питомец 
некоторое время жил в Мо-

сковском зоопарке. Осьминог 
весьма любил похулиганить и 
во время кормления норовил 
выбраться наружу. Специали-
сты шли на разные хитрости: 
например, перед снятием 
стекла обкладывали аквариум 
изнутри «вафельной» тканью. 
Осьминог не мог к ней при-
сосаться и разочарованно 
прекращал попытки к бегству. 
А в отместку затыкал шланг, 
из которого шла чистая вода, 
щупальцами.

ZOO

ОБИТАТЕЛЬ ОКЕАНАРИУМА БЕЖАЛ НА ВСЕХ ВОСЬМИ НОГАХ

ЦИТАТА

Вадим Потомский, губернатор Орловской области.

«Если мы ходим к представителям Бога, начинаем их 
линчевать и чем-то поливать... Бог не фраер. Он все видит.  
И суд бывает только один: божий суд». 
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Так глава области прокомментировал скандал вокруг епископа Ливенского и 
Малоархангельского Нектария (Селезнева), у которого СМИ обнаружили 
оформленный на него люксовый внедорожник Land Cruiser V8 стоимостью 

порядка 6 млн рублей (эту информацию опубликовало в том числе местное издание 
«Орловские новости»). Спустя несколько дней в редакцию пришло письмо за подписью 
Нектария, в котором в ультимативной форме требовали удалить заметку. В противном случае 
отправитель угрожал привлечь журналистов к уголовной ответственности по статье 148 УК, п. 1 
(«Оскорбление религиозных чувств верующих»). Однако, по словам секретаря епископа, письмо 
— фейк, к которому не имеют отношения ни сам Нектарий, ни кто-либо из его подчиненных. 

Драматические события с 
участием нашего соотече-
ственника, разыгравшиеся 
недавно в мексиканском 
Канкуне, получили про-
должение. Гражданину 
России Алексею Макееву, 
избитому толпой, предъявлено 
обвинение в предумышленном 
убийстве. Макеева доставили 
в прокуратуру, где ему были 
зачитаны его права и предъяв-
ляемое обвинение. Напомним, 
что Алексей Макеев приобрел 
сомнительную известность 
благодаря своим видеороли-
кам, которые он выкладывал 

в Интернет. В них мужчина 
оскорблял мексиканцев и 
угрожал им. А 19 мая сотни 
местных окружили здание, где 
жил россиянин, и напали на 
него, чтобы устроить само-
суд. В ходе инцидента один из 
нападавших был тяжело ранен 
и позднее умер в больнице. 
Расследование дела такого 
масштаба может занимать око-
ло трех месяцев. Россиянину, 
если будет доказана его вина 

в предумышленном убийстве, 
смертная казнь не грозит. 
Формально она была отменена 
в Мексике в 2005 году, но и 
ранее на протяжении многих 
десятилетий не применялась. 
Впрочем, учитывая суровые 
нравы, царящие в перенасе-
ленных мексиканских тюрьмах, 
и специфику поведения 
Макеева, вряд ли он сможет 
чувствовать себя в безопасно-
сти, находясь за решеткой.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СМЕРТНАЯ КАЗНЬ ЗА УБИЙСТВО В МЕКСИКЕ 
РОССИЯНИНУ НЕ ГРОЗИТ
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Суд начал рассматривать иск 
Усманова к оппозиционеру
Иск миллиардера Алишера Усманова к 
оппозиционеру Алексею Навальному о 
защите чести, достоинства и деловой 
репутации начал 30 мая рассматривать 
по существу Люблинский суд столицы. 
И в первый же день мало у кого осталось 
сомнений в том, что Навальному этот 
процесс не выиграть. Ведь для того, 
чтобы убедить суд в том, что все вы-
сказывания об Усманове не оговор — а 
Навальный говорил о нем как о корруп-
ционере, уклонисте от налогов и даже 
насильнике, — в суде нужно предъявить 
доказательства.

Алишер Усманов сам в суд не приехал. 
Зато его интересы взялись представлять сразу 
четыре адвоката, среди которых знаменитый 
Генрих Падва. Его давно не видели в публичных 
процессах, и многие, отметив отличную форму 
именитого юриста, с удивлением выяснили, что 
ему, оказывается, уже 86 лет.

Навальный же, напротив, явился в суд лично. 
Он даже отметил в ходе заседания, что шел в суд 
с радостью, зная о том, что сможет лицезреть 
самого Падву.

Прежде чем начать рассматривать дело, 
судья спросила, есть ли у сторон ходатайства.

Ответчики просили суд вызвать для дачи 
показаний премьера Дмитрия Медведева. Они 
объясняют: ключевым обстоятельством рас-
следования «Он вам не Димон», которое и легло 
в основу иска Усманова, является утверждение, 
что фонду «Соцгоспроект», контролируемому 
Медведевым, от Усманова были переданы участок 
в Одинцовском районе и дом стоимостью в пять 
миллиардов рублей.

Сторона истца возражает. Генрих Падва 
уточняет позицию:

— Для того чтобы решить вопрос, нужен сви-
детель или не нужен, нужно решить, имеют ли его 
показания значение для разрешения спора. От-
куда взято, что Медведев является основателем 
фонда и что он им управляется? Это не доказано. 
В расследовании ФБК сначала говорится, что это 
его фонд, а впоследствии — что это «околомед-
ведевский» фонд, потом — что подконтрольный 

фонд... Эти утверждения ни на чем не основаны, 
и заявление о вызове Медведева я лично вос-
принимаю как политическое.

— Отказать, — принимает решение судья.
Аналогичная ситуация складывается, когда 

ФБК ходатайствует и о вызове в качестве свиде-
теля Игоря Шувалова. Суд считает заявленное 
ходатайство преждевременным.

Тогда ответчики просят приобщить к мате-
риалам дела выписки из Росреестра, подтверж-
дающие факт передачи «поместья» Усмановым 
фонду.

— А мы и не оспариваем то, что по договору 
пожертвования была передана недвижимость, 
эти выписки ничего не подтверждают, в них нет 
смысла, — парируют адвокаты Усманова.

Суд отказывает ответчикам, «потому что 
сторона истца не отказывается».

После этого ответчики заявляют еще одно 
ходатайство. Навальный поясняет, что это «хо-
датайство об истребовании доказательств». По 
его словам, Росреестр по запросу ФБК не предо-
ставил договоров, на основании которых и была 
осуществлена «безвозмездная» передача участка 
и дома в селе Знаменка от Усманова к фонду.

И снова поднимается Генрих Падва:
— Я думаю, что это ходатайство очень важно. 

Вы слышали, что Алексей Анатольевич сказал? 
«Мы хотим это видеть». Они должны представлять 
доказательства, а не только сейчас, здесь, в суде, 
знакомиться с этими документами. А на каком 
основании они тогда делали свои публикации? 
У нас есть этот документ, и мы его предъявим. 
А ответчику нужно было сделать это в ходе рас-
следования, а не сейчас. Они все с ног на голо-
ву ставят: пусть истец все докажет, а мы будем 
опровергать.

Суд отказывает с оговоркой «пока».
Приступив к рассмотрению дела по суще-

ству, судья пересказала иск Усманова, который 
перечислил, какие публикации затронули его 
честь и достоинство. Их больше десятка, в частно-
сти, Усманов требует, чтобы в тех же СМИ, где это 
было опубликовано, были опровергнуты фразы 
о том, что огромный дом и участок «были пода-
рены олигархом Усмановым фонду, связанному 
с Дмитрием Медведевым» и что «такой подарок 
не может быть ничем иным, кроме как взяткой», 
высказывания о взятке Усманова Шувалову и о 
том, что он осуществлял цензуру в принадлежа-
щем ему «Коммерсанте» и что «Усманов будет 
платить налог с российских недр в Швейцарии», 
слова о том, что Шувалов полетел на Сардинию и 
участвовал в вечеринке на яхте Усманова, а также 
фразу Навального: «Боже мой, Алишер Усманов 
переживает, что его обвинили в преступлении» 
и рассказ о его судимости.

Лина ПАНЧЕНКО.

У НАВАЛЬНОГО ПРОБЛЕМЫ 
С ДОКАЗАТЕЛЬСТВАМИ

«Столыпинский клуб» Бориса Титова и 
Центр стратегических разработок Алексея 
Кудрина представляют стратегии социально-
экономического развития страны. Из двух до-
кументов Кремль намерен взять наиболее 
приемлемые, на его взгляд, предложения и 
дополнить ими правительственную программу. 
Которая станет такой же пустопорожней, как 
и все предыдущие.

Почему современное российское обще-
ство испытывает стойкую ностальгию по ушед-
шему СССР, с его очередями, дефицитами и 
бытовой неустроенностью? В чем причина 
популярности Сталина, олицетворяющего 
сильную руку, со всеми присущими тому пе-
риоду перегибами, репрессиями и культом 
личности?

Ответ в обоих вопросах одинаковый: 
тоска по справедливости, которая в первом 
случае отождествляется с солидарностью и 
равенством возможностей, а во втором — с 
противодействием коррупции, казнокрадству и 
незаконному обогащению. А еще — с бесплат-
ными для людей образованием и медициной, 
стабильными пенсиями и другими видами со-
циального обеспечения, имперским авторите-
том на международной арене.

Справедливость или соблюдение базовых 
прав и свобод граждан, непосредственное уча-
стие государства в общественном распреде-
лении и перераспределении доходов, а также 
поддержка социального взаимодействия, по 
мысли нобелевского лауреата Амартии Сена, 
«в конечном счете связывается с тем, какой 
жизнью живут люди, а не только с природой 
окружающих их институтов». Иными словами, 
следует различать прикладную и абстрактную 
справедливость, сущее и должное.

Знаменитая седьмая статья Конституции 
страны, та, в первом пункте которой говорится, 
что «Российская Федерация — социальное 
государство, политика которого направлена на 
создание условий, обеспечивающих достой-
ную жизнь и свободное развитие человека», 
в глазах людей ставит знак равенства между 
социальным и справедливым государством. 
Не зря же второй пункт постулирует, что «в 
Российской Федерации охраняются труд и 
здоровье людей, устанавливается гаранти-
рованный минимальный размер оплаты труда, 
обеспечивается государственная поддерж-
ка семьи, материнства, отцовства и детства, 
инвалидов и пожилых граждан, развивается 
система социальных служб, устанавливают-
ся государственные пенсии, пособия и иные 
гарантии социальной защиты».

Имеет ли национальная идея справед-
ливости отношение к экономике? Несомнен-
но. Тот, кто не согласится, может прочитать 
седьмую статью Конституции еще раз. Есть ли 
хотя бы отдаленное напоминание о безуслов-
ном национальном приоритете в программах 
новоявленных экономических гуру? Нет. Зато 
пышным цветом цветут гордыня и тщеславие, 
графоманство и идейная тирания, поклонение 
рынку, свободному от нравственности, и рацио-
нальному выбору, основанному исключительно 
на личной выгоде.

Программа Титова незамысловата: безу-
словный рыночник, Титов, выставляя главным 
предложением контролируемую денежную 
эмиссию, что пойдет на расширение креди-
тования реального сектора, не учитывает 
минимум три железобетонных возражения. 
Во-первых, ежедневные остатки на счетах 
коммерческих банков в ЦБ составляют около 
2 трлн рублей, то есть деньги в банковской 
системе есть, но кредитовать кого бы то ни 
было банки почему-то не хотят. Во-вторых, 
удельный вес банковских кредитов в общем 
объеме инвестиций ненамного превышает 
8%, тогда как практически две трети вложений 
осуществляются за счет прибыли, средств 
собственников и бюджета. В-третьих, авторы, 
сами того не желая, подменяют собой рынок 
и хотят самолично определять приоритеты 
экономического развития страны. В советские 
времена подобный эксперимент назывался 
Госплан. Напомнить, чем это закончилось?..

Программа Кудрина, какими бы гениаль-
ными ни были ее составители, не найдет поло-
жительного отклика в социуме по причине на-
личия в ней всего одного пункта: маниакального 
стремления бывшего министра финансов повы-
сить пенсионный возраст. Причем сделать это 
по бухгалтерским соображениям уменьшения 
расходов казны, тогда как пенсионный возраст, 
то есть определение периода, когда работник 
теряет способность продуктивно трудиться, 
— категория медико-социальная, требующая 
специализированных отраслевых исследова-
ний, к которым сотрудники Минфина не имеют 
ровным счетом никакого отношения.

Общеизвестно, что именно Кудрин в 2005 
году стал отцом дефицита пенсионной систе-
мы, когда продавил снижение Единого соци-
ального налога (ЕСН) с 35,6% до 26%, при этом 
8 процентных пунктов общего снижения было 
достигнуто за счет сокращения отчислений в 
ПФР. Надежда была на то, что бизнес начнет 
выходить из тени и сокращение ставки ЕСН 
будет компенсировано увеличением сово-
купных взносов.

Если бы Центробанк тогда приступил к 
проводимому в последние годы оздоровлению 
банковского сектора, проще говоря, отзыву 
лицензий у «обнальных» банков, налоговики 
резко усилили контроль над расходами граж-
дан, а финансовая разведка озадачилась от-
током капитала, то снижение ЕСН имело бы 
положительный эффект. Но поскольку после 
первого шага второго не последовало, цена 
незаконных финансовых операций осталась 
на уровне 2–3% от суммы.

В тех условиях предпринимателям было 
все равно, на сколько государство снизит на-
логи на личные доходы. Либо уменьшать до 
тех же 2–3%, что нереально, либо опустить 
шлагбаум в форме длительного тюремного 
заключения, что стало бы нарушением непи-
саной конвенции «мы, народ, не лезем в ваши 
дела, вы, государство, — в наши».

Сегодня, вместо того чтобы признать 
ошибку и лоббировать повышение ставки пен-
сионных взносов, Кудрин пытается завуалиро-
вать вину повышением пенсионного возрас-
та — мерой, тяжесть негативных социальных 
последствий которой неизвестна.

Бизнес взбунтуется? Тогда сначала нужно 
определиться, за какую команду играют «про-
граммные» хедлайнеры, а затем подсчитать, 
как сильно вырастет себестоимость по эко-
номике в целом. За прошлый год доля оплаты 
труда в ВВП составила 46%. Получается, что по-
вышение пенсионных взносов на 4 процентных 
пункта приведет к увеличению себестоимости 
продукции в среднем на 1,9%, что относительно 
легко «переварится» налоговыми агентами.

Или, вычисляя рост цен при внедрении 
налогового маневра «22 на 22» (снижение со-
вокупной ставки социальных взносов с 30% 
до 22% вместе с повышением НДС с 18% до 
тех же 22%), Минфин соглашается на разовый 
всплеск инфляции, а при увеличении взносовой 
нагрузки — нет? Мне одному кажется, что это 
двойные стандарты?..

Кстати, о двойных стандартах. Многие ли 
знают, что согласно Федеральному закону «О 
государственном пенсионном обеспечении 
в Российской Федерации» государственные 
гражданские служащие получают право на 
пенсионное обеспечение при наличии стажа 
госслужбы в 15 лет и 6 месяцев (к 2026 году 
минимальный стаж вырастет до 20 лет), а раз-
мер пенсии составит 45% от среднемесячного 
заработка? Мало того, за каждый последующий 
полный год «переработки» к базовому размеру 
пенсионного обеспечения (45%) добавляется 
по 3%, но не может превышать 75%?

Это еще что. Доблестные депутаты Госду-
мы приобретают право на пенсионное обеспе-
чение в размере четверти от думского оклада 
уже через год после выполнения ими своих 
«тяжелейших» обязанностей, через два года 
— половину, а через три года — 75%.

Что сегодня важнее: стремление к аб-
страктной общественной справедливости 
или уменьшение проявлений прикладной не-
справедливости? Обществу ясно, что второе. 
«Стратеги» же об этом даже не задумывались. 
Иначе пусть даже пунктиром, но обозначили 
бы движение по направлению восстановления 
доверия людей к государству.

Классик современной моральной фило-
софии Джон Ролз в «Теории справедливости» 
утверждал, что общественные и экономические 
неравенства, раз уж без них не обойтись, долж-
ны подчиняться двум условиям. Во-первых, 
они должны быть привязаны к должностям и 
постам, открытым для всех при условии чест-
ного равенства возможностей их достижения. А 
во-вторых, вынужденные неравенства должны 
приносить наибольшую пользу наименее обе-
спеченным слоям общества.

Прогрессивная шкала подходного налога 
при условии освобождения от налогообло-
жения доходов малоимущих, так же как про-
грессивная шкала налога на наследование или 
налога на капитал (дивиденды или арендные 
платежи в пользу физлиц), в наилучшей степени 
соответствует принципу Ролза. В России все 
наоборот: плоская шкала НДФЛ вроде бы на-
правлена на обеление доходов, а действующая 
балльная система обязательного пенсионного 
страхования делает бессмысленным легальный 
заработок свыше 876 тыс. рублей в год, или 73 
тыс. рублей в месяц (эти параметры утвержде-
ны на 2017 год), поскольку взносы, уплаченные 
свыше указанной суммы, «сгорают».

В итоге все программы грешат одним 
стратегическим недостатком: их авторы от-
казываются учитывать общепринятый по-
рядок мысли и действий (не зря же говорят, 
что «реформаторам» с народом не повезло), 
представая в образе фальшивого Данко, уже 
четверть века пытающегося донести до нас, 
грешных, свет процветания. За это время в 
нашем менталитете намертво отпечаталась 
привычка жить одним днем и надеяться не 
на чудодейственные институты, а на авось, 
себя или родственников. Случись в недале-
ком будущем очередная смена экономических 
правил, народ еще раз убедится в верности 
выбранной дороги.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3В ЗАЛОЖНИКАХ 
ТОЛЬКО ДЕТИ
Попытки защитить  
российские семьи  
привели к конфликту  
между чиновниками
В политических кругах набирает оборо-
ты конфликт вокруг вопроса избыточно-
го вмешательства в дела семьи органов 
опеки и попечительства. Во вторник 
сенатор Мизулина представила обще-
ственности итоговый, альтернативный 
правительственному доклад с анализом 
практики изъятия детей из российских 
семей. В ходе его подготовки Мизулина 
не раз высказывала претензии детско-
му омбудсмену Анне Кузнецовой, кото-
рая «отказывается признавать масштаб 
проблемы».

Недоверие главному защитнику детей 
высказали и члены ряда общественных орга-
низаций, выступающих против ювенальной 
юстиции. 

— В России ежегодно изымается более 300 
тысяч детей, 87% из них — в рамках профилактики 
на временный срок, то есть без серьезных осно-
ваний, — заявила Мизулина. — Изъятия породили 
появление целой сети учреждений и органов, ко-
торым нужно обеспечивать оборот детей. Сколько 
вам нужно в этом году детей-сирот, столько и 
будет, чтобы обеспечить наполняемость учрежде-
ний… Не будем лукавить, примеров незаконного 
вмешательства в семьи очень много. От этой 
системы может пострадать любая российская 
семья, и не обязательно малоимущая.

Сенатор рассказала, что итоговый доклад 
базируется на 4 независимых исследованиях, 
проведенных общественными организациями. 
Все они нашли многочисленные случаи избы-
точного вмешательства органов опеки. Сенатор 
отметила, что практика изъятий детей из семей 
— результат государственной политики в обла-
сти проблем социального сиротства. «Это — то 
самое, на что указывал президент еще в 2013 
году, недопустимое паразитирование на про-
блемах, которые могут возникнуть в семье», 
— подчеркнула Мизулина. 

Совсем по-другому на ситуацию смотрит 
детский омбудсмен Анна Кузнецова. В своем 
докладе по анализу практики изъятия несовер-
шеннолетних детей из семей президенту она, 
опираясь на данные прокуратуры, отметила, 
что случаи незаконного изъятия детей из семей 
единичны, и серьезных причин для волнений 
нет. В итоге в знак протеста ряд общественных 
родительских организаций покинули состав 
совета при уполномоченном. По мнению обще-
ственников, Кузнецова построила свой доклад на 
рапортах, состряпанных чиновниками на местах, 
которые основаны на подлогах, вместо того, 
чтобы провести честную проверку. 

В результате конфликта в недавние дни по 
всей стране прошли одиночные пикеты против 
последних заявлений уполномоченного по пра-
вам ребенка, организованные «Родительским 
всероссийским сопротивлением» и другими 
общественными организациями.

Напомним, 18 мая председатель РВС Ма-
рия Мамиконян опубликовала открытое письмо 
детскому омбудсмену о своем выходе из Обще-
ственного совета при уполномоченном по правам 
детей. Еще в начале марта Мамиконян заявляла, 
что многие омбудсмены не хотят рассматривать 
факты незаконных действий против детей. «Боль-
шинство уполномоченных по правам ребенка не 
хотят рассматривать наши факты. Потому что 
многие омбудсмены действовали негуманно 
и не всегда законно по отношению к детям. И 
сейчас они предлагают закон подправить уже 
под свои действия. Вроде как лиса, которую 
послали считать кур в курятнике», — заявила 
Мария Мамиконян. 

Очевидно, в глазах общественников Анна 
Кузнецова оказалась очередным омбудсме-
ном, который не хочет, а скорее всего, просто 
не может, не имеет прав и полномочий ничего 
изменить, чтобы сделать жизнь российских де-
тей лучше. 

 Светлана ЦИКУЛИНА.

Защитники предполагаемых 
убийц горячо поддержали 
требование отвода
Настоящий «батл» баллистических экс-
пертов устроили во вторник стороны 
по делу об убийстве Бориса Немцова в 
Московском окружном военном суде. 
В перерыве между «дуэлью» экспертов 
адвокаты устроили бунт и попытались 
отвести судью от дела.

Заседание во вторник прошло без уча-
стия присяжных. На допрос от стороны защиты 
снова был вызван независимый баллистиче-
ский эксперт Лесников. Он в отличие от других 
специалистов, которых приглашали адвокаты 
обвиняемых, видимо, все-таки смог произве-
сти на судью впечатление, и его заключение 
было рассмотрено детально. У трибуны экс-
перт — средних лет, невысокого роста мужчина 
— казался прирожденным оратором: сыпал 
терминами, известными в узком кругу фами-
лиями и фактами. В какой-то момент судья даже 
не выдержал:

— Прошу вас отвечать только на мои во-
просы. Не надо мне рассказывать об исто-
рии баллистических исследований, — сказал 
председательствующий.

Если же по делу, то эксперт жестко раскри-
тиковал отсутствие в экспертизе фотографий 
исследуемых гильз. Кроме того, проведя ис-
следование, он пришел к противоположному 
от вывода своих коллег из Экспертного центра 
ФСБ заключению. Мол, гильзы были стреляны из 
разного оружия, а один человек за пять секунд 
(ровно столько, согласно материалам следова-
телей, киллер расправлялся с Немцовым) не 
мог выпустить шесть пуль.

Гособвинение, стоит отметить, хорошо под-
готовилось к выступлению этого эксперта: после 
перерыва в зале появился оппонент Лесникова 
— старший эксперт криминалистики Института 
ФСБ Владимир Крылков. Мужчина, на вид чуть 
младше Лесникова, в строгом костюме, с пап-
кой зашел в зал. Как только он разместился у 
трибуны, прокурор спросил в лоб:

— У специалиста Лесникова есть ряд 
претензий к вашим выводам. Что вы можете 
сказать?

Крылков спокойно взял в руки независимое 
заключение, прочитал его и стал отвечать на во-
просы. В частности, он пояснил, что фотографи-
ровать гильзы было не обязательно. Главное, что 
в экспертизе им было сделано их письменное 
описание. На чей-то вопрос: «А вдруг описание 
ненастоящее?» — Крылков резонно отметил: 
«А если фото ненастоящее?» На вопрос судьи, 
как отсутствие фотографий может повлиять на 

выводы, эксперт заключил: «никак». 
Он заявил, что гильзы были стреляны из 

одного экземпляра оружия. Крылков также 
пояснил, что один человек вполне себе мог 
выпустить шесть пуль за пять секунд. При этом 
он вспомнил реальный случай про американ-
ского стрелка, который за считаные секунды 
выпустил 12 пуль.

— Все зависит от тренировок, — заключил 
Крылков.

Что касается подсудимых, то они во вторник 
были в ударе. Предполагаемый киллер Заур 
Дадаев просто засыпал эксперта вопросами, 
судя по всему, даже не вникая в его ответы. Тот, 
вздыхая, мужественно держал удар и пытался 
все объяснить. Тамерлан Эскерханов вообще 
решил, что ему все можно, и назвал адвоката 
Вадима Прохорова «Прохором», а потом под-
бодрил его своим фирменным «красава».

Не обошлось в итоге без скандала. Правда, 
на этот раз затеяли его адвокаты дочери погиб-
шего. Адвокат Ольга Михайлова потребовала 
отвода судьи, так как тот не разрешил допро-
сить главного редактора «Эха Москвы» Алексея 
Венедиктова в присутствии присяжных. В тра-
гический день Немцов говорил Венедиктову об 
участившихся угрозах от «кадыровцев». 

Адвокаты обвиняемых, да и сами обвиняе-
мые горячо поддержали инициативу Михайло-
вой и Вадима Прохорова.

— Ой, как я поддерживаю, двумя руками, 
— сказала адвокат Анна Бюрчиева.

— Было бы глупо не поддержать ходатай-
ство. Напомню, что я первый вам заявлял хода-
тайство об отводе, — сказал адвокат Заурбек 
Садаханов.

Несмотря на большинство проголосовав-
ших «за», судья отвод отклонил.

Дарья ФЕДОТОВА.

Умер бывший панамский 
диктатор Норьега
Однажды американского президента 
Франклина Делано Рузвельта спросили: 
как он, глава демократического госу-
дарства, может поддерживать лати-
ноамериканских диктаторов? На это 
последовал ответ в таком духе: «Потому 
что они наши сукины сыны». Одним из 
этих «сукиных сынов» был панамский 
экс-диктатор Мануэль Антонио Норьега, 
умерший 29 мая. 

Одиссея Норьеги — это захват власти, 
сделки с наркодельцами, куча всевозможных 
болезней и, конечно, пребывание на службе у 
американских разведывательных служб. Норьега 
стал фактическим диктатором после того, как в 
1983 году захватил руководство над Националь-
ной гвардией Панамы.

В книге «Годы тиранов», изданной в 1990 
году, ее авторы Ричард Костер и Гильермо Санчес 
Борбон пишут о двойной натуре Норьеги. Он, 
например, передавал секреты революционного 
кубинского правительства Соединенным Штатам. 
И в то же время Норьега продавал Фиделю Кастро 
тысячи панамских паспортов ценою в $5000 каж-
дый — эти паспорта использовались кубинскими 

секретными агентами. За время своей двойной 
игры в политике Норьега заработал около $800 
млн. «Он жаждал власти и стал тираном. Он жаж-
дал богатства и стал преступником», — пишут в 
своей книге Костер и Санчес.

Норьега произносил зажигательные нацио-
налистические речи, потрясая над своей головой 
мачете. И в то же время он жил на доходы от нар-
которговли в роскошных дворцах, где устраивал 
вечеринки с кокаином и горделиво показывал 
свою коллекцию старинного оружия. Американ-
ское правительство, разумеется, хорошо знало, 
кто такой Норьега. Но Белый дом считал его очень 
полезным в Панаме в момент, когда в других 
латиноамериканских государствах происходили 
революции явно левацкого плана. 

Но шли годы, и Норьега становился все более 
неуправляемым. В 1986 году сенат Соединенных 
Штатов принял резолюцию, в которой призвал 
Панаму сбросить власть Норьеги и предъявить 
ему обвинения в коррупции, в подделке резуль-
татов выборов, в убийствах и наркоторговле. 
После того как 16 декабря 1989 года панамские 
военные убили безоружного американского сол-
дата в Панама-Сити, ранили другого и аресто-
вали третьего, президент Джордж Буш заявил: 
«Сколько можно терпеть?» И около 30 тысяч 
американских солдат вторглись на территорию 
Панамы. Разумеется, панамские войска быстро 

потерпели поражение. А сам Норьега избежал 
ареста и спрятался в ватиканском посольстве. 
Американские подразделения окружили по-
сольство Ватикана. Началось противостояние. 
Американцы непрестанно «бомбили» предста-
вительство всевозможными хитами хеви-метал-
рока. Наконец, 3 января 1990 года Норьега решил 
сдаться американским войскам. Его отправили в 
тюрьму во Флориду. Там его посадили за решетку, 
он стал арестантом №41586. 

В апреле 1992 года ему дали 40 лет тюремно-
го заключения. Правда, милостивая американская 
Фемида сократила срок пребывания Норьеги на 
десять лет. Затем он был объявлен военноплен-
ным, что позволило ему пользоваться телефоном 
и добавочными часами свиданий с родственника-
ми. Он даже стал получать небольшую зарплату 
и некоторые другие «пироги и пышки».

Соединенные Штаты намеревались освобо-
дить Норьегу в сентябре 2007 года, после того 
как срок его заключения был сокращен наполо-
вину за «хорошее поведение в тюрьме». Только 
в декабре 2011 года Норьегу отправили снова в 
Панаму, где он стал отбывать 20 лет тюремного 
заключения за незаконную ликвидацию своих 
политических оппонентов. 

Пару лет назад в интервью панамскому 
телевидению Норьега сказал: «Я хочу закрыть 
цикл военной эпохи в качестве руководителя 
того времени… И в этом качестве прошу о про-
щении». Трудно сказать, простили бы его или 
нет панамские власти. Но история его никогда 
не простит.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.
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Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор

Читайте  
в июньском номере журнала 
«Атмосфера»
n «Гордая женщина — одинокая женщина» — Софья 
КАШТАНОВА о том, как благодаря подруге встретила 
свою любовь
n «Сын — мое больное место» — Сергей ГАРМАШ 
признается, что бывает несдержан с родными и уделяет 
им мало времени
n «От кризиса меня спасла семья» — победы и разо-
чарования Алексея СЕРЕБРЯКОВА 
n Энн ХЭТЭУЭЙ, Бен АФФЛЕК, Анастасия ЗАВО-
РОТНЮК и другие жертвы долгой помолвки

«Оружие»
Эталон на века —  
первая вертикалка Джона 
Браунинга.
Ружье из пивной — пневмати-
ческая винтовка специально-
го назначения.
Острый вопрос — как выбрать 
нож, который режет.
«Природа»
Переселение в эдем — экс-
перимент по возрождению 
зубра в России.
Третья реальность — при-
меты и верования таежных 
охотников.
Великаны Арктики — в объек-
тиве белый медведь и морж.

«Трофеи»
«Мой первый русский» — из 
дневников профессионально-
го охотника на слонов. 
Планета животных — неза-
бываемые впечатления от 
Намибии.
Гусиные зори — американ-
ский опыт охоты на водопла-
вающую дичь.
Красная стрела — история 
породы ирландский сеттер.
«Рыбалка»
Белые ночи — рыбацкие 
каникулы в Финляндии.
Подуст чернопузый — осо-
бенности ловли в сочинских 
реках.
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После прошедшего в Московском регио-
не урагана у жителей столицы и Подмо-
сковья возникли вполне закономерные 
вопросы: почему СМС с предупрежде-
нием пришли как-то очень выборочно, 
почему не были задействованы другие 
всевозможные средства оповещения 
— типа уличных громкоговорителей или 
полицейских машин? «МК» выяснил, как, 
буквально пошагово, должна работать 
система оповещения населения при ЧС.

Решение об оповещении принимает опе-
ративный дежурный Центра управления в кри-
зисных ситуациях (ЦУКС) МЧС. В случае с СМС 
это выглядит следующим образом. Дежурный 
ЦУКС отправляет сообщение о необходимости 
оповещения сотовым операторам, те присылают 
подтверждение о готовности. Затем отправляется 
заявка на оповещение, и сотовые операторы по-
сле ее подтверждения осуществляют рассылку 
абонентам. То есть, с одной стороны, все четко. 
Но операторы сотовой связи по закону не обязаны 
осуществлять эту рассылку и действуют пока лишь 
в рамках соглашений с МЧС. А потому вольны по-
ступать как хотят: где-то эта рассылка привязана 
к развлекательным пакетам услуг (человек, на них 
не подписанный, ее не получит), где-то отсылается 
не СМС, а служебная информация (сообщение 
возникает на несколько секунд в служебной строке 
телефона — там, где указаны оператор, уровень 
сигнала и пр., и если человек в этот момент не 
смотрит на экран телефона, он сообщение не по-
лучит). Кроме того, операторы часто ссылаются на 
технические возможности, точнее, их отсутствие. 
И опять же по закону МЧС проконтролировать 
рассылку операторами СМС не имеет права, а 
они отчитываться не обязаны.

Впрочем, 29 мая компании мобильной связи 
сработали, по их словам, в штатном режиме и в 
соответствии с инструкцией. Правда, ни один 
из них не сказал «МК», сколько СМС о надвигаю-
щейся опасности было отправлено их клиентам. 
Небольшие проблемы наблюдались у «Билайна», 
рад базовых станций которого пострадали из-за 
разгула стихии.

«МЧС произвело рассылку по абонентам МТС. 
Ведомство может информировать абонентов без 
участия оператора — с помощью специальной 
платформы и контент-провайдера. Параметры 
этой рассылки определяются МЧС, — пояснил 

пресс-секретарь МТС Дмитрий Солодовников. — 
Сеть МТС работала в штатном режиме, мы усилили 
мониторинг во время урагана, чтобы все абоненты 
были на связи».

«Сеть работала стабильно. Сбоев не было. Мы 
перевели сеть в режим активного мониторинга и 
отслеживали ситуацию буквально каждую мину-
ту. Технические специалисты в онлайн-режиме 
следили за тем, как работает каждая базовая 
станция. Обрывов связи не было, — рассказал 
«МК» представитель Tele2 Константин Прокшин. — 
Оповещение клиентов делается только по запросу 
МЧС и только в случае введения чрезвычайного 
положения, чего сделано не было. Вчера МЧС 
заявило только о сильном ветре. Такое сообщение 
есть на их сайте».

Операторы также сетуют на то, что слишком 
поздно получили «отмашку» от федеральных ве-
домств, чтобы предупредить клиентов. Однако, 
многие получили СМС еще до обеда. 

«Мы получили запрос от МЧС на проведе-
ния оповещения населения во второй половине 
дня. И сразу же начали рассылку по технологии 

CellBroadCast, — сообщила «МК» руководитель 
пресс-службы «Билайн» Анна Айбашева. — Что 
касается работы сети, то из-за урагана мы зафик-
сировали проблемы с электропитанием ряда БС 
(базовых станций. — «МК»), включали резервные 
дизель-генераторы. Но в основном сеть работала 
в штатном режиме».

Как бы то ни было, но 31 мая Совет Федера-
ции рассмотрит законопроект, который обяжет 
мобильных операторов оповещать граждан Рос-
сии об опасностях при угрозе или возникновении 
природных и техногенных ЧС, а также при военных 
конфликтах. Проект предусматривает экстренное 
предупреждение клиентов операторов, которые 
находятся в зоне риска, на безвозмездной основе. 
Причем контролировать рассылку будет Россвязь, 
и, кроме того, органы власти смогут в случае ЧС 
перехватывать у операторов управление и сами 
рассылать нужную информацию.

Что касается других способов оповещения, 
то здесь по закону ответственность возложена на 
местные органы власти. Дежурный ЦУКС точно так-
же отправляет им прогноз на развитие ситуации. 
Комиссия по ЧС местного органа власти принимает 
решение, вводить или не вводить сначала режим 
повышенной готовности, а затем — режим ЧС. И 
она же определяет, задействовать ли уличные 
громкоговорители, оповещение в транспорте, 
привлекать ли полицейские машины. Кроме того, 
у этой же комиссии есть технические возможно-
сти вклиниться в работу теле- и радиоканалов, 
прервать их вещание для передачи срочного со-
общения об опасности.

ПОЧЕМУ НЕ ОБЪЯВИЛИ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНУЮ СИТУАЦИЮ
По классификации МЧС России, определяю-

щей уровни опасности и порядок информирования 
и оповещения, поступивший от Гидрометцентра 
России прогноз не подпадал под критерии «чрез-
вычайная ситуация», т.к. скорость ветра ожидалась 
менее 25 м/с.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ПОПОВ.

получат семьи погибших вследствие урагана 29 мая. Рас-
поряжение о материальной помощи подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин. В соответствии с документом компенсации 
будут выплачены также пострадавшим, госпитализированным 
в городские больницы: им полагается по 500 тысяч рублей. И 

тем, кому была оказана медицинская помощь в амбулаторных условиях, — 100 тысяч рублей. Кроме 
того, детям, проживающим в Москве, потерявшим в результате урагана одного из родителей, будут 
назначены ежемесячные дополнительные компенсационные выплаты по 13 тысяч рублей в месяц. Рас-
ходы на погребение погибших в черте города либо на опознание и транспортировку их для захоронения 
за пределами столицы также будут оплачены за счет средств городского бюджета.

В Подмосковье по распоряжению губернатора Андрея Воробьева семьям погибших будет оказана 
материальная помощь в размере 1 млн рублей и 500 тысяч рублей — пострадавшим.  

Огромное количество деревьев, пова-
ленных в понедельник в Москве и обла-
сти, заставило задуматься: почему же то-
поля, клены, каштаны так уязвимы перед 
пускай и сильным, но все же ветром, а не 
смерчем? Как уберечь растительность 
столицы от подобных бед, «МК» расска-
зал заведующий лабораторией биологии 
развития растений кафедры высших рас-
тений биофака МГУ Владимир Мурашёв.

Среди тех деревьев, кто не смог противо-
стоять урагану, — «пожилые» тополя. До 60 лет 
они считаются крепкими и устойчивыми. Тополя 
приносят большую пользу. Во-первых, это мощные 
пылесборники: они собирают пыль на себя и не 
допускают ее в наши квартиры. Во-вторых, это 
шумосборники. Так как срок жизни дерева зависит 
от экологических условий, то для московских то-
полей критический возраст наступает именно в 60 
лет. После этого они теряют свои качества, сдают 
позиции и требуют замены. Таких ослабленных, 
«возрастных» деревьев в Москве очень много. Но 
спиливать их не спешат. Помогает природа.

Еще одна категория риска — завезенные в 
столицу американские клены. Начнем с того, что 
они считаются сорняками, так как забивают ростки 
других насаждений и не дают им разрастаться. 

Биологи однозначно утверждают, что в Москве 
этой породе клена не место. И то, что их пова-
лило ураганом, даже к лучшему. Но призывать 
на помощь стихию — значит обречь на гибель 
или травмы людей, которые некстати окажутся 
поблизости. «Сорняки» нужно было уничтожить 
гораздо раньше.

Сосны и ели тоже оказались среди тех, кого 
не пощадил ветер. Дело в том, что эти деревья 
можно высаживать в городе только со строгим 
учетом розы ветров. Так как они вечнозеленые и 
меняют иголки раз в три-четыре года, за это время 
в их зелени накапливается большое количество 
вредных веществ — пыли, грязи, тяжелых метал-
лов. Этот неприятный груз ослабляет здоровье 
деревьев, как итог — они не могут противостоять 
шквалистому ветру. Что и случилось в среду: ги-
гантские ели, оказавшиеся на пути бури, вырывало 
с корнями.

Молодые дубы покалечили немало москви-
чей. Дело в том, что в последнее время они под-
вержены вирусному заболеванию. Пораженные 
вирусом ткани не проводят соки к кроне, большое 
количество деревьев — в крайне плохом состоя-
нии. Вылечить их нельзя — только спилить и за-
менить новыми сортами. Но сорта ведь нужно 
еще вывести… Так что больные дубы продолжают 

нависать над горожанами, не подозревающими 
об опасности.

Крайне ослаблены и каштаны: уже в июле 
они желтеют и сбрасывают листву. Тревожный 
признак, который остается без внимания.

— А ведь в советское время регулярно прово-
дились обработки, — вспоминает биолог. — Скверы 
закрывали для посетителей, потому что обраба-
тывали их ядохимикатами. Машина опрыскивала 
все растения. В пригороде леса обрабатывались 
с самолетов…

Интересный факт: некоторые деревья могут 
за себя постоять. К примеру, березы. Они ис-
пользуют стихию для того, чтобы побить другие 
рядом стоящие деревья. Хлещут их ветками и 
таким образом освобождают себе пространство 
под солнцем. Поэтому береза считается относи-
тельно безопасной в шторм.

Кстати, те деревья, которые не упали, мо-
гут иметь серьезные повреждения. В принципе 
при хороших условиях они восстановятся. Но для 
этого понадобится 2–3 года. Если же на Москву 
снова обрушится ураган — они упадут в первую 
очередь. 

■ ■ ■
Сразу после окончания урагана телефоны 

столичных орнитологов начали разрываться от 
звонков людей, обнаруживших на земле травмиро-
ванных птенцов. Порывы ветра срывали с деревьев 
гнезда, новорожденных птенцов вышвыривало из 
жилищ и раскидывало по окрестностям. Тех, кому 
удалось выжить, находили неравнодушные граж-
дане. В клиники потянулись потоки посетителей с 

ранеными птицами. По словам директора одной 
из них Владимира РОМАНОВА, телефон прак-
тически не умолкает со вчерашнего вечера.

— Больше всего пострадали птенцы ворон, 
воробьев, дроздов, — рассказывает Владимир 
Владимирович. — Многие поступили к нам с кон-
тузией, один вороненок и маленький стриж — с 
переломом крыла. Видимо, их швырнуло ветром 
на провода. Мы уже наложили спицы на травми-
рованные участки, будем восстанавливать…

Из Подмосковья привезли перепуганных уша-
стых совят, также лишившихся гнезда. Сейчас ра-
неные птенцы в безопасности. Прогнозы айболи-
тов оптимистичны: после полного восстановления 
птиц можно будет выпустить в природу.

Орнитологи отмечают, что многие москвичи 
готовы самостоятельно выкормить осиротевших 
птенцов. Им даются рекомендации по меню. Тем не 
менее главный совет — если детеныш визуально 
здоров, его лучше переложить в безопасное место 
(в кусты, на козырек подъезда), где его смогут 
найти родители. У пернатых очень развито чув-
ство ответственности за потомство. Некоторые, 
например ушастые совы, могут даже усыновить 
чужих малышей.

Столичные орнитологи, в свою очередь, от-
правились в разведку по местам гнездования 
редких птиц, за которыми ведут многолетние на-
блюдения. К сожалению, некоторые подопечные 
пропали без вести. К примеру, в Ботаническом саду 
ветром сдуло гнездо ястреба-тетеревятника, за ко-
торым велись наблюдения на протяжении длитель-
ного времени. Сейчас специалисты разыскивают 

птенцов, чтобы оказать им помощь.
Взрослые особи как правило укрываются в 

безопасных местах — к примеру, могут схоронить-
ся в кустах, намертво вцепившись когтями в ветви. 
Как и всегда, перед ураганом столичные пернатые 
исчезли с улиц города и затаились. И это был явный 
знак, что надвигается нечто страшное.

Животные зоопарка пережили разгул стихии 
относительно спокойно. Несколько деревьев упало 
на Острове Зверей, что очень обрадовало поляр-
ных волков. Для них это прекрасная возможность 
поупражняться физически: стволы и ветки исполь-
зуются ими в качестве «спортивного уголка». Зоо-
логи решили, что такое внезапное разнообразие 
среды пойдет животным только на пользу, поэтому 
здесь деревья убирать не будут. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Крыши. Ветром в городе разру-
шило крыши 243 жилых зданий. 
На некоторых видео в Сети видно, 
как буря треплет железную кровлю 

дома, словно тонкий лист бумаги. Снесло даже 
часть крыши Сенатского дворца в Кремле. 

— Крыши кроют по строительным нормам и 
правилам, но без расчета на старение ее элемен-
тов, — рассказал «МК» главный инженер одной из 
крупных строительных фирм Москвы. — Листовое 
железо крыши крепится гвоздями к деревянной 
обрешетке. Со временем под воздействием сне-
говой нагрузки, солнца деревянная обрешетка 
рассыхается, гвозди уже недостаточно плотно 
держатся в конструкции. И если не производить в 
должное время ремонт, то крышу вот так сдувает 
порывами ветра. Вторая причина — недобросо-
вестная работа подрядчиков.

Как заверил эксперт, грамотно собранную 
кровлю порывами хоть в 22, хоть в 30 м/с не 
сдует.

Рекламные щиты. Как рассказали «МК» в 
столичном Департаменте СМИ и рекламы, суще-
ствуют специальные регламенты, которым должны 
соответствовать рекламные конструкции, в том 
числе касающиеся безопасности.

— Пострадали конструкции малого формата. 
Это афиши, стенды, рекламные тумбы. Крупные 
конструкции устояли, выдержали нагрузки, — по-
яснили представители департамента.

По официальным данным, в городе зафикси-
ровано 61 повреждение рекламных и информаци-
онных щитов. Кроме того, свидетели в социальных 
сетях выкладывают множество фотографий со 
снесенными ветром заборами и строительными 
оградами. Речь идет преимущественно о легких 
ограждениях из металлических листов.

— Все сугубо индивидуально, — объяснил 
«МК» Александр, сотрудник одной из столичных 
фирм по установке заборов. — Дело в том, что 
установка заборов в Москве обусловлена многими 
сложностями. Это касается грунта, в котором могут 
быть спрятаны коммуникации. Следовательно, 
глубоко копать нельзя, не получается укрепить 
столб должным образом. Иногда бетонирование 
противопоказано. Однако нужно понимать, что 
если это железный лист — значит, будет нагрузка в 
виде «паруса» от ветра, риск высок. При установке 
заборов в нашей гарантии прописано, что за по-
вреждения в результате стихии мы ответственно-
сти не несем. Это невозможно предусмотреть.

Остановки. Одной из самых жутких трагедий 
московского урагана стала гибель мужчины под 
автобусной остановкой на Кировоградской улице. 
В Мосгортрансе «МК» рассказали, что остановка 
была установлена «в строгом соответствии с су-
ществующими нормами по размещению таких 
конструкций». Однако в фирме, производящей 
автобусные павильоны, объяснили — остановка 
на Кировоградской никак не была укреплена и 
нарушала все мыслимые способы установки.

— У остановочного павильона есть два ва-
рианта крепления, — рассказал «МК» эксперт. — 
Если основание железобетонное (которого там не 
было, судя по фотографиям), то под каждую стойку 
павильона делается пластина из металла 3–5 мм, 
по углам 4 отверстия, и каждая стойка крепится в 
плиту. Если же такого основания нет (судя по фото, 
именно такая ситуация), то копается яма 50–60 см, 

устанавливается арматура, на нее сверху привари-
вается пластина, заливается бетоном и засыпается 
землей, чтобы стойки были на уровне асфальта. 
Ставится павильон, и уже по местам крепления 
пластины сваркой привариваются к основанию, 
сверху декоративно заливается асфальтом. Но этот 
павильон просто утопили в асфальте — жесткого 
крепления с грунтом не было и в помине. 

Эксперт пояснил, что грамотно установлен-
ный павильон, который держится в грунте своего 
рода бетонным якорем, унесет разве что торнадо. 
Какой порыв ветра выдержит наспех вкопанная 
остановка — рассчитать очень сложно. Узнать это 
можно разве что практически. 

— К асфальту вообще ничего крепить нельзя 
— он толком не держит ничего. Но многие компании 
просто экономят на монтаже. Проще просто врыть 
его в асфальт, а не копать яму, варить, бетониро-
вать... Нормальный монтаж будет стоить около 
10–30 тысяч, в зависимости от павильона.

Однако, как рассказали в Мосгортрансе, на их 
балансе находится около 9 тысяч остановок в Мо-
скве. И каждая, по их словам, проходит регулярное 
санитарно-техническое обслуживание. 

Компенсации. Ураган, поднявший в воздух 
довольно тяжелые конструкции, повредил и фаса-
ды жилых домов. Кто-то остался без окон. Смогут 
ли люди получить компенсацию за поврежденную 
недвижимость?

В Департаменте ЖКХ нам сказали, что вы-
платы компенсаций вне зоны их ответственности, 
и порекомендовали обратиться в мэрию или в 
префектуру. 

В префектуре ЦАО ответили, что особого 
распоряжения мэрии по вопросу выплаты ком-
пенсаций пока нет, однако, если оно поступит, то 
власти непременно организуют выдачу денег. 

Генеральный директор консультативных цен-
тров «Счастливые люди» Андрей ВАГАНОВ рас-
сказал «МК», что в данном случае нужно понимать, 
что конкретно пострадало — личное имущество 
или коллективное. Если, например, у вас течет 
потолок, потому что сорвало крышу дома, то этим 
должны заниматься управляющие компании. Если 
же выбило стекло в квартире — то это уже личное 
имущество. Если квартира куплена, то все, что 
происходит в пределах ее периметра, — ваша 
собственность, и вы несете за это ответствен-
ность. То есть это вопрос страхования квартиры. 
Если квартира застрахована и ураган — страховой 
случай, то нужно отснять все последствия стихий-
ного бедствия, написать заявление и обязательно 
взять справку у соответствующих инстанций о том, 
что это был именно ураган. Такие справки выдает 
обычно или МЧС, или Метеослужба. 

Основной объем обращений в страховые 
компании связан с риском причинения вреда иму-
ществу. Об этом сообщил президент Всероссий-
ского союза страховщиков (ВСС) Игорь Юргенс. В 
большинстве страховых программ — как имуще-
ственных (каско, страхование дома или квартиры), 
так и личных (жизнь, здоровье, несчастный случай) 
— риск ущерба от урагана включен в стандартное 
покрытие. В Москве уровень проникновения стра-
хования жилья самый высокий по России — он 
составляет примерно 50%. «Граждане, застрахо-
вавшие жилье по данной страховой программе, 
имеют право на выплаты при причинении ущерба 
жилью в результате урагана. Таким ущербом могут 
быть, например, выбитые стекла в окнах или залив 
квартиры в результате повреждения кровли», — 
пояснил президент ВСС. 

Екатерина ГАБЕЛЬ, Любовь КУЛЯБКО, 
Дарья ТЮКОВА.

У погибшего должен скоро родить-
ся ребенок. На опознание тела в 
морг поехал отец, сотрудник Дома 
музыки.

17-летний Валерий Гудков был подающим 
надежды футболистом. Днем понедельника па-
рень находился в сквере на улице Угрешской. 
Первой тревогу забила женщина, которая соби-
рала сирень: она увидела, как человека завалило 
массивными ветками. Прошло 1,5 часа, прежде 
чем спасатели добрались до Валерия. Он был 
уже мертв.

Вспоминает друг погибшего Сергей:
— Валера c детства увлекался футболом. 

Начинал в спортшколе «Молния», потом перешел 
в «Тимирязевец», а в дальнейшем — в «Трудовые 
резервы», где мы уже и познакомились. Вале-
ра закончил спортшколу со вторым взрослым 
разрядом. Он болел за «Спартак», в этом году 
праздновал чемпионство…

Еще один погибший спортсмен — студент 
2-го курса географического факультета МГУ, игрок 
сборной факультета по футболу, 20-летний Павел 
Самойлов. Павел с детства знал, что станет 
географом. 

— Паша был компанейским парнем, для 
него были важны дружеские и доверительные 
отношения с теми, с кем он общался, в том числе 
и с преподавателями университета, — рассказы-
вает однокурсник погибшего Тимофей. — Любил 
путешествия, горы — и очень хотел заниматься 
картографией гор, и у нас даже был небольшой 
план на эту тему. Буквально несколько дней назад 
он с восторгом рассказывал про свое готовящее-
ся путешествие в Скандинавию и на Фарерские 
острова…

Между родителями и единственным сыном 
до последнего сохранялись теплые отношения. 
Сам Павел на своей страничке в соцсети как-
то написал: «Помогаю маме проверять работы 
детей по географии». Его родители — учителя. 
А папа — еще и руководитель команды Москвы 
по географии на Всероссийских олимпиадах 
школьников, главный по подготовке к олимпиадам 
по географии в ЦПМ (Центре педагогического 
мастерства). Собственно, Паша тоже не раз ездил 
на Всероссийскую олимпиаду по географии, хотя 
призером и не становился. До последнего време-
ни Павел работал в том же ЦПМ учителем.

— Зная, что я люблю метеорологию, — до-
бавляет его друг Саша, — не раз присылал мне 
фотографии увиденных им красивых облаков или 
атмосферных явлений. Как я слышал, вчера он 
возвращался с девушкой и друзьями из универ-
ситета после последнего экзамена…

На страничке Павла в соцсети — много фото-
графий, сделанных в разных уголках планеты. 

— Пашка был ярким примером того, как мож-
но и нужно любить жизнь. Удачный фотокадр, 
красивый навес на футбольном поле, панамка с 
уточками — его могла обрадовать любая мелочь, 
— вспоминает однокурсник Александр Донецков. 
— Он чувствовал природу, умел восторгаться 
большим и прекрасным миром, вдохновлялся 
людьми. А еще он был географом до мозга ко-
стей. Хотел покорять вершины, видеть как можно 
больше людей и стран, узнавать новое. Его знали 
на факультете почти все — и оттого невероятнее 
кажется потеря…

Погибшей в районе парка Горького Екате-
рине Синельниковой было 35 лет. Она работала 
детским врачом-стоматологом в одной из клиник 
города Видное. Но в понедельник у Екатерины был 
выходной — она решила отправиться за покупка-
ми, а затем увидеться с бывшей коллегой. 

— Днем Катя заскочила в магазин на станции 
метро «Фрунзенская», чтобы купить кроссовки. 
Потом мы договорились с ней встретиться на 
станции метро «Краснопресненская». Но, види-
мо, прежде чем поехать на встречу с нами, Катя 
решила прогуляться по парку, — рассказала «МК» 
подруга погибшей Татьяна Брадченко. — Когда 
погода начала портиться, мы писали Кате СМС, 
чтобы она переждала бурю в метро… 

На сообщение никто не ответил. Молчал и те-
лефон. Потом трубку взял сотрудник полиции.

— Он сказал, что с Катей произошла траге-
дия: во время урагана на нее упало дерево. 

В клинике в Видном девушка работала боль-
ше шести лет. В Подмосковье она переехала из 
Волгограда, где окончила мед университет. 

— Катя работала с самыми маленькими па-
циентами. Но она умела найти подход к каждому 
ребенку. Каждый приемный день у Кати была 
полная запись, — вспоминает заместитель гене-
рального директора клиники Виктория Огневен-
ко. — Недели полторы назад в Казани проходил 
марафон, бежали дистанцию в 24 километра. И 
Катя специально поехала туда, чтобы принять 
участие в этом пробеге.

Любила погибшая и экстремальные виды 
спорта. В отпуск старалась поехать к океану, 
чтобы заняться серфингом или водными лыжами. 
Свою семью девушка не успела создать. В родном 
городе у нее остались родители и брат — они уже 
вылетели в столицу, чтобы забрать тело.

Вырванным с корнем деревом убило и 37-
летнего жителя Чертанова Андрея Темнико-
ва. Случилось это также на территории парка 
Горького.

Стихии, как известно, все равно, кого выби-
рать в жертвы. Вот и у погибшего Темникова био-
графия сплошь в темных пятнах. Андрей Темников 
состоял в националистическом объединении 
«Атака». Изначально объединение создавалось 

лишь как группа в одной из соцсетей, в которую 
выкладывались материалы националистической 
направленности. Но затем объединение перерос-
ло в группировку, бойцы которой распространяли 
листовки, расписывали стены домов лозунгами 
с не самой толерантной окраской. В мае 2016 
года Зюзинский районный суд вынес решение 
по делу «Атаки». Всего на скамье подсудимых 
находились тогда десять членов организации, в 
том числе и Андрей Темников. Мужчину в итоге 
приговорили к условному сроку. Который волею 
судьбы оказался пожизненным.

Пенсионерка Нина Ивановна Андреева 
(ей было 62 года) с сестрой возвращались домой 
на Наримановскую улицу из поликлиники. В не-
скольких метрах от подъезда полувековой тополь, 
который сложно обхватить руками, обрушился на 
женщин. Сестре Нины Ивановны переломало три 
ребра, а сама пожилая женщина скончалась.

— Мама всю жизнь проработала главным бух-
галтером и экономистом, имеет знаки «Ударник 
11-й пятилетки» и «В память 850-летия Москвы». 
Когда мне позвонил участковый и сказал, что мама 
умерла, сразу не поверил. Думал, розыгрыш. Мы 
жили вместе с мамой душа в душу… — пояснил 
сын пенсионерки Александр.

11-летняя Анна Макеева была поздним 
ребенком в семье 53-летней домохозяйки и 57-
летнего работника московской букмекерской 
конторы. Старший сын, которому недавно стук-
нуло 32 года, давно уже живет самостоятельно, 
поэтому всю любовь и внимание родители от-
давали младшему ребенку. Пару лет назад Аня 
увлеклась спортивными танцами, поэтому на 
семейном совете решили отдать ее на обучение 
в школу «Тодес». На занятиях девочка полностью 
отдавала себя любимому делу: как одну из лучших 
ее взяли в команду для участия в танцевальном 
фестивале, который недавно проходил в Казани. 
Девочка уверенно заняла второе место.

В понедельник Аня пришла из школы и от-
просилась у родителей погулять с мальчиком из 
соседнего дома. Днем поселок Кратово попал в 
зону урагана. Аня крикнула другу, чтобы он бежал 
к дому, и сама поспешила в укрытие. Однако де-
вочка споткнулась, упала и ударилась затылком 

о выступающий бордюр 
бетонной дорожки. От 
полученного ранения 
школьница скончалась. 
А две сосны упали со-
всем рядом, они даже 
не задели Аню…

Стихия принесла 
беду и в семью Ильиных. 
Каждую весну 86-летний 
Виталий Степанович 
и 81-летняя Инесса 
Николаевна сбегали 
из мегаполиса на дачу, 
которая находится ря-
дом с деревней Барвиха 
Одинцовского района. 

Мужчина, кстати, кандидат наук, более 40 лет про-
работал в системе космического машиностроения 
(был замом генерального конструктора КБ НПО 
«Энергия»), начинал карьеру рядом с легендар-
ным Королевым. Инесса Николаевна — доктор 
медицинских наук, всю жизнь спасала больных 
от туберкулеза.

В понедельник пенсионеры копошились на 
участке, как вдруг испортилась погода. Одна из 
сосен переломилась пополам и упала на Вита-
лия Степановича. Старик потерял сознание, а 
его супруга дозвонилась соседу Александру и 
попросила его о помощи. Мужчина вытащил по-
страдавшего из-под дерева и отнес его к дому. 
Кстати, к тому времени на жилище упали три 
сосны, которые пробили крышу и частично раз-
рушили второй этаж дачи. Пенсионер скончался 
по пути в больницу. 

57-летний Иван Георгиевич Бабий погиб 
в деревне Путилково Красногорского района 
Московской области. Мужчина был специали-
стом по благоустройству территорий компании 
«Жилстрой», и 29 мая был его последний рабочий 
день на объекте в деревне Путилково. Уроженец 
Украины заканчивал укладку газона возле строя-
щегося храма Архангела Михаила. Когда подул 
ветер, Иван Георгиевич собрался пойти в храм, 
чтобы укрыться от непогоды, но не успел. Ото-
рвавшийся от забора железный лист обрушился 
прямо ему на голову.

По словам коллег, Бабий трудился практи-
чески без выходных. Его главной заботой было 
заработать побольше денег, чтобы оплатить учебу 
дочери, которая живет в Германии. Способная 
девочка с отличием окончила школу, но качество 
образования на Украине Ивана Георгиевича не 
устраивало. Поэтому он отправил своего един-
ственного ребенка на учебу в Европу и трудился 
только для того, чтобы девушка ни в чем не нужда-
лась за границей. Ландшафтным дизайном Иван 
Георгиевич занялся недавно. До этого он служил 
моряком на Черноморском флоте. 

Родственники 84-летнего Александра Ан-
дреевича Киселева объявили его в розыск вече-
ром 29 мая, когда он не вернулся с прогулки домой 
в подмосковной Лобне. Добровольцы отряда 
«Лиза Алерт» направились туда, где он, по пред-
положению жены, мог находиться: на маленький 
огородик, который он своими силами возделывал 
прямо в лесной чаще. Путь туда оказался до-
вольно непростым: тропинка была завалена не 
устоявшими под натиском урагана деревьями. В 
итоге добровольцы нашли старика на его огороде. 
Его насмерть придавило березой, когда мужчина 
полол грядку. У Александра Андреевича остались 
двое детей и четверо внуков. Всю жизнь Киселев 
проработал инженером-технологом на одном из 
столичных заводов.

Как рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по фактам смерти от 
последствий стихийного бедствия проводится 
доследственная проверка.

Репортеры «МК».

Около 2000 автомобилей было повреж-
дено ураганом в понедельник. Портал 
«АвтоВзгляд» выяснил, может ли автов-
ладелец компенсировать ущерб за по-
калеченную стихией машину. 

Что касается перспектив пострадавших полу-
чить хоть какую-то копеечку на ремонт, то на выпла-
ты могут рассчитывать лишь обладатели полисов 
КАСКО. Да и то лишь те, в договорах которых не 
прописаны в качестве исключений форс-мажорные 
обстоятельства из разряда стихийных бедствий. В 
этом случае последует отказ в выплате. Заметим 
также, что ОСАГО ущерб от стихии не покрывает. 
И что делать водителю в случае, когда, напри-
мер, буря уронила на его «ласточку» дерево или 
рекламный щит? По идее, судиться с владельцем 
конструкции или организацией, ответственной за 
содержание данного конкретного дерева. В по-
следнем случае это будут коммунальные службы 
города, если ЧП случилось на улице, или управ-
ляющая компания (ТСЖ), когда оно произошло во 
дворе дома. Но сейчас, когда деревья повалены в 
результате официально признанного природного 
катаклизма, перспектива восстановить машину за 
счет структур, ответственных за их содержание, 
выглядит крайне туманно. Скорее всего, в судах 
все будет списано на форс-мажор и иски останутся 
без удовлетворения. 

Но попытаться можно. Вот что нужно сделать 
в обязательном порядке.

1) К машине, придавленной деревом, следует 
вызвать представителей полиции и компании, 
ответственной за данную посадку. Если дерево 
рухнуло на движущееся авто, вместо участкового 
вызываем ГИБДД. Пока официальные лица на-
правляются к вам, фиксируем, не пытаясь убрать с 
машины ствол и ветки, всеми доступными фото- и 
видеосредствами ситуацию с разных ракурсов: что 
на чем лежит, какие у авто повреждения. Причем 

делать это нужно так, чтобы в кадр обязательно 
попадали легко идентифицируемые ориентиры: 
характерные строения, таблички с номерами до-
мов и названиями улиц и т.п. 

2) Прибывший сотрудник полиции осмотрит 
дерево и составит протокол, в котором должна 
будет содержаться запись, что ствол не был спи-
лен, срублен или упал вследствие каких-либо 
иных повреждений, нанесенных третьими лицами. 
Очень хорошо, если в протоколе будет указано, что 
дерево оказалось гнилым, высохшим или имело 
еще какие-либо органические изъяны. В произ-
вольной форме составьте с сотрудником полиции 
опись повреждений машины. Ее нужно оформить 
в трех экземплярах, которые должны подписать 
вы, полицейский и представитель компании, от-
вечающей за содержание территории. Если по-
следний отказывается от подписи, в документе 
следует сделать отметку.

3) Придется заказать (и оплатить) экспертизу 
специалистом-дендрологом. Только он сможет 
подтвердить, что рухнуло гнилое или высохшее 
дерево — вина коммунальщиков, не уследивших 
за ним, очевидна. За здоровое дерево никто пла-
тить не будет. Рекомендуется также выпилить и 
сохранить спил ствола в районе излома. 

4) Обязательно следует произвести оценку 
ущерба. Для этого можно либо представить маши-
ну на экспертизу, либо вызвать специалиста прямо 
к месту происшествия. О проведении экспертизы 
надо уведомить предполагаемого виновника ЧП не 
позднее, чем за три дня до даты осмотра. Лучше 
всего для этого подходит телеграмма или письмо 
с уведомлением о вручении. 

Чаще всего «хозяин дерева» совершенно 
не готов добровольно оплачивать ущерб. В этом 
случае придется со всеми перечисленными до-
кументами и «вещдоками» идти в суд. 

Алексей БАТУШЕНКО.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

1 млн руб.

ЧТО НАМ ВЕТЕР...
c 1-й стр.

c 1-й стр.

ХОТИТЕ КОМПЕНСАЦИЮ? 
ЗОВИТЕ ДЕНДРОЛОГА

А КАК У НИХ?
Система защиты от ураганов в США мно-

гоступенчата и зависит от силы стихийного 
бедствия. Если, по прогнозам, сила ветра не 
должна причинить особых разрушений, то опо-
вещения жители Америки получают с помощью 
ТВ и радио, через Интернет и GPS-навигаторы 
в автомобилях. Обычно о сильных штормах 
сообщается за 2–3 дня, хотя к приближению 
особо разрушительных торнадо могут начать 
готовиться гораздо раньше.

В США существуют даже специальные 
радиостанции, которые целиком посвящены 
прогнозам погоды. Желающие также могут 
подписаться на бесплатную рассылку опове-
щений по электронной почте, SMS или скачать 
мобильное приложение, которое отслеживает 
месторасположение пользователя. С широким 
распространением смартфонов именно их 
пользователи стали основными адресатами 
сообщений о ЧС. Когда в регионе ожидается 
серьезный ураган или торнадо, в дело вступают 
массовые рассылки SMS. В особо опасных 
случаях в городах включаются сирены. 

И наконец, при самых разрушительных 
ураганах жителей опасных районов эвакуируют, 
а вся система общественного транспорта в 
городах перестает работать. Так, к одному из 
самых разрушительных штормов за последнее 
время — урагану «Сэнди» — Америка готови-
лась заблаговременно. В Нью-Йорке закрылись 
школы, государственные учреждения, аэро-
порты, метро, перестали курсировать автобусы. 
Жителей нескольких районов эвакуировали в 
76 убежищ, а больницы отложили несрочные 
операции, чтобы быть готовыми к наплыву ране-
ных. И все же около 50 человек стали жертвами 
этого урагана только в штате Нью-Йорк.

В США очень распространены локальные 
телеканалы и радиостанции. Поэтому была 
разработана специальная система аварийного 
оповещения. По телерадиосети от крупных 
станций к мелким распространяются текстовые 
или аудиосообщения, которые одновремен-
но транслируются по всем каналам. В самых 
экстренных случаях к нации обращается пре-
зидент, послание которого достигает всех при-
емников страны в течение 10 секунд.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЧЬИ ТОПОЛЯ НА ПЛЮЩИХЕ?

КТО ПЕРВЫМ СКАЖЕТ SOS?

КЛИМАТ-
ТЕРРОР

Валерий Гудков.Павел Самойлов.Екатерина 
Синельникова.

Анна Макеева 
(на фото с отцом).

Станислав 
Смирнов.
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Каждый из нас имел дело с системой 
здравоохранения и, как правило, не в лучшие 
моменты своей жизни. И у каждого сложилось 
свое мнение о ней. Столкнулся со сложностя-
ми при записи в поликлинику? Не смог найти 
в аптеке нужное лекарство? Врач отказался 
выдать направление на госпитализацию? Все, 
негативное мнение сформировано и усилено не 
самым лучшим самочувствием или, того хуже, 
переживаниями за здоровье близких. Делать 
скороспелые выводы в такой ситуации — просто 
и по-человечески понятно. Но давайте попро-
буем оперировать объективной информацией. 
Например, известно, что эффективность меди-
цинской помощи в стране — основной фактор, 
влияющий на продолжительность жизни граж-
дан. Чем лучше работает медицина — тем боль-
ше продолжительность жизни. И, наоборот, если 
продолжительность жизни снижается — есть 
основания искать причины этого в состоянии 
здравоохранения, в том, доступна ли медицин-
ская помощь, качественна ли она.

Так вот, в последние годы продолжитель-
ность жизни россиян устойчиво растет. Только 
за последний год она увеличилась на 0,5 года, 
впервые достигнув 72 лет. Это значит, что рос-
сийским врачам удалось в 2016 году сохранить 
на 17,5 тыс. жизней больше, чем в 2015-м. При 
этом, несмотря на не самые лучшие социально-
экономические условия в нашей стране, показа-
тели смертности у нас снизились сразу во всех 
возрастных группах. Среди детей — на 12,4%, 
трудоспособного населения — на 3,3%, среди 
тех, кто старше трудоспособного возраста — 
на 0,8%. И это при том, что количество пожилых 
россиян за это время выросло на 2,5%. «Если 
в структуре населения увеличивается процент 
пожилых людей, то, чтобы снизить общую смерт-
ность, нужно приложить много больше усилий. 
Поэтому мы для объективности и показываем 
уровень сокращения смертности по отдельным 
возрастным группам», — пояснила Вероника 
Скворцова в интервью «МК». 

Есть у нашей медицины и достижения, 
которыми уже можно гордиться. Уровни мла-
денческой и материнской смертности в России 
достигли исторического минимума. Так, за 5 лет 
младенческая смертность снизилась более чем 
на 40% и за январь–февраль 2017 года достигла 
показателя 5,1 на тысячу родившихся живыми. 
По данным Всемирной организации здравоох-
ранения, уровень младенческой смертности в 
России сегодня ниже, чем средний в европей-
ском регионе (6,64). Материнская смертность 
за это же время снизилась на 48%. 

Это стало возможным, главным образом, 
благодаря появлению сети современных пери-
натальных центров, где выхаживают младенцев с 

самыми серьезными проблемами со здоровьем, 
и созданию в стране трехуровневой системы 
охраны материнства и детства. «Перинатальные 
центры — это как раз третий уровень, — по-
ясняет Елена Байбарина, директор Департа-
мента медицинской помощи детям и службы 
родовспоможения Минздрава России. — Они 
не являются какими-то элитными, роскошными 
роддомами. Они должны сконцентрировать на 
себе всю тяжесть, которая есть: преждевре-
менные роды, роды с патологиями развития 
и пр. Женщины с пороками сердца и другими 
опасными заболеваниями должны рожать имен-
но здесь. Сейчас перинатальные центры (пока 
только в передовых регионах) оборудованы ком-
пьютерными программами, которые позволяют 
дистанционно просматривать карточки роддомов 
первого уровня. Эта программа в зависимости 
от степени риска выделяет фамилии женщин 
красным, желтым, зеленым цветами. «Красных» 
они вызывают к себе раз в месяц, смотрят, про-
веряют, вызывают к себе на роды. То есть это не 
просто красивый роддом. Перинатальный центр 
как паук: раскидывает сети повсюду. Он органи-
зует всю эту помощь во всем субъекте».

В стране существенно снижается смерт-
ность от основных заболеваний: от туберкулеза 
в 2016 году умерло на 18,5% человек меньше, 
чем в 2015-м. От болезней системы кровоо-
бращения — на 2,8%. Смертность от болезней 
органов дыхания снизилась на 8%, от внеш-
них причин — на 6,7%, в том числе от ДТП — 
на 10,7%. По ряду заболеваний принимаемые 
меры не дают пока столь ощутимого эффек-
та: смертность от них остается практически на 
прежнем уровне. Например, от новообразований 
(онкологии). Борьба с такими болезнями требует 
не только создания в здравоохранении сложной 
системы, включающей в себя профилактику и 
раннюю диагностику, но и определенного вре-
мени, чтобы результаты работы такой системы 
смогли проявиться. Благодаря возрождению 
диспансеризации населения (с 2013 года ее 
прошли более 87 млн взрослых и все дети), ново-
образования стали выявляться на более ранних 
стадиях, более поддающихся лечению. В резуль-
тате внедрения современных терапевтических 
методов, пятилетняя выживаемость пациентов 
с диагнозом «рак» выросла. Следующим этапом, 
как это было и в других странах, уже прошед-
ших по этому пути, должно стать существенное 
снижение общей смертности. «Наши западные 
коллеги давно уже прошли так называемый 
крест «заболеваемость — выявляемость», после 

которого снижается смертность, уменьшается 
одногодичная летальность. Мы подошли к этой 
развилке за счет ранней диагностики и широкого 
охвата диспансеризацией. Качество медпомощи 
данной группе пациентов в масштабах страны 
улучшается. Поэтому следующий шаг — сни-
жение смертности по закону креста», — говорит 
директор НИИ онкологии им. Герцена Андрей 
Каприн.

Особая горячая тема в разговорах о ме-
дицине — доступность медицинской помощи. 
В адрес Минздрава то и дело звучат обвинения в 
закрытии поликлиник, больниц, сокращении коек 
в больницах. Однако в действительности речь 
идет не о сокращении медицинской помощи, а о 
замене старых методов лечения на современные 
и более эффективные. За последние десяти-
летия арсенал врача пополнился множеством 
новых лечебных технологий, которые вместо 
лежания на койке в надежде, что «организм сам 
справится», предлагают реальные способы по-
бороть болезнь, причем часто — в короткие 
сроки. «Сегодня число коек не является поняти-
ем, тождественным доступности медицинской 
помощи, как 30 и 50 лет назад. Многое из того, 
что раньше лечилось в больнице, сегодня во-
обще не требует госпитализации. Внедрены 
современные эффективные медицинские тех-
нологии, которые позволили сократить срок 
нахождения в стационаре с 30–40 дней до 5–7 
дней», — говорит министр здравоохранения 
Вероника Скворцова. Современная медицина 
ориентируется именно на такие высокоэффек-
тивные технологии и ставит своей задачей лечить 
пациентов эффективно и быстро.

«Сейчас совсем другая медпомощь, — по-
ясняет Елена Байбарина. — Сейчас уже не лечат 

по методе «выше пояса — аспирин, ниже пояса — 
клизма». Сейчас появились высокие технологии, 
которые реально эффективны, реально спасают. 
В начале прошлого века средняя продолжи-
тельность жизни была 35 лет, а сейчас 72, и 
мы идем дальше, к 80-ти. Сейчас все другое, и 
организация должна быть другой. Доступность 
сейчас заключается в том, чтобы больной попал 
туда, где ему могут сделать все, что предписано 
современной медициной: и МРТ, и сложную опе-
рацию, и т.д. И поэтому весь мир не идет по пути 
распыления оборудования и врачей равномерно 
по всей территории. Это абсолютно не работает, 
это бессмысленно. Работает, наоборот, кон-
центрация материального и интеллектуального 
ресурсов. Я не умаляю важности врачей, которые 
работают в первичном звене, но те, кто умеет по-
могать в сложных ситуациях, — это эксклюзивные 
специалисты. Надо концентрировать их в крупных 
учреждениях и направлять больных туда. Это 
касается и инсульта, и инфаркта, и всего». 

А ведь еще недавно все происходило как 
раз наоборот: жителей деревень и поселков с 
инфарктами и инсультами направляли в мест-
ные больницы, где смертность от этих тяжелых 
болезней доходила до 90%. Сегодня таких паци-
ентов везут в специализированные сосудистые 
центры, оснащенные современным оборудова-
нием и укомплектованные квалифицированными 
специалистами. Таких центров в стране уже 
590, и располагаются они так, чтобы больным 
в жизнеугрожающих состояниях можно было 
оказать медицинскую помощь в течение «те-
рапевтического окна», когда она наиболее эф-
фективна. Поэтому, в результате «сосудистых 
катастроф», как называют их медики, в таких 
центрах выживает в среднем не 1–2 человека 

из 10, а 8–9. Кроме того, построена сеть, со-
стоящая из более 1,5 тыс. травмоцентров, где 
применяются современные технологии веде-
ния больных со сложными травмами. Создание 
специализированных медцентров позволило 
уменьшить смертность от наиболее распро-
страненных причин: от инсультов — более чем 
на 34%, а от травм, полученных при ДТП — на 
20%. Из таких цифр и складывается увеличение 
продолжительности жизни.

Что же касается собственно «шаговой до-
ступности», то она важна для первичного уров-
ня медицины: для поликлиник, врачей общей 
практики и ФАПов, куда граждане обращаются 
регулярно и куда приходят с жалобами на здо-
ровье. Принято считать, что как раз с этим у нас 
плохо, особенно, конечно, в малых населенных 
пунктах. Чтобы справиться с этой не вчера воз-
никшей проблемой, Минздрав ввел требования 
к территориальному размещению медорганиза-
ций первичного уровня. В последний раз такие 
требования вводились еще в советское время и 
были тогда заметно более мягкими. Например, 
ФАПы тогда необходимо было размещать только 
в поселениях с количеством жителей более 300, 
теперь же — и там, где проживает от 100 до 300 
жителей, но до ближайшего медучреждения — 
более 6 км. Впервые определены нормативы 
создания медицинской инфраструктуры и для 
населенных пунктов с числом жителей менее 
100. Введение этих требований определило 
задачи для региональных властей по развитию 
медицины на селе. Реализация соответствующих 
программ в регионах уже началась. Из 554 ме-
дицинских объектов, построенных и введенных 
в 2016 году, 418 — новые ФАПы, 55 — офисы 
врачей общей практики. В течение двух лет все 
малонаселенные пункты получат доступ к пер-
вичной медико-санитарной помощи, в том числе 
профилактической.

Причем по доступности современной вы-
сокотехнологичной помощи (ВМП) жители от-
даленных городов и сел уже сегодня вплотную 
приблизились к жителям столицы. Произошло 
это потому, что ВМП теперь оказывается не 
только в ведущих столичных клиниках, а в 932 
медицинских организациях по всей стране. 
Кроме того, с 2014 года все больше видов ВМП 
оплачивается не самими пациентами, а за счет 
средств ОМС. По этому поводу было немало 
опасений, но на практике модель доказала свою 
эффективность: если в 2013 году медицинская 
помощь была оказана 505 тыс. пациентов, то 
в 2016 году — уже более чем 963 тысячам, а 
с 2018 года ВМП будут получать более 1 млн 
пациентов ежегодно.

Совершенствование системы здравоох-
ранения не может произойти одномоментно. 
Особенно в нашей огромной стране, с «наслед-
ством», которое она получила после разрушения 
советской системы. Это длительный, поэтапный 
процесс, который происходит постепенно. Од-
нако положительные изменения налицо, и от-
рицать их нелепо. Они известны уже и в мире. 
Например, по оценкам ВОЗ, наша страна вошла в 
тройку мировых лидеров по эффективности мер, 
направленных на борьбу с неинфекционными за-
болеваниями. В последние два года российские 
клиники стали пользоваться заметным спросом 
среди иностранцев (поток которых вырос за это 
время на 87%), тогда как сами россияне стали 
все реже уезжать лечиться за рубеж. И это — 
хорошая примета...

Арина ПЕТРОВА.

Может быть, успехи 
еще не так бросаются 
в глаза, но и отрицать 
их уже невозможно

ОБЩЕСТВО

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНА:

На днях Минздрав отчитался 
по результатам работы в 
прошлом году, что вызвало поток 
разноречивых мнений на тему 
состояния здоровья россиян и 
системы медицинской помощи в 
нашей стране. Мы попытались 
докопаться до сути: понять, что 
на самом деле происходит сейчас 
в нашем здравоохранении и по 
возможности дать этим процессам 
объективную оценку.
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Каждая из столичных улиц после ремонта 
обретет свой неповторимый облик. Однако 
строительные работы везде идут по одним 
правилам: с минимальными неудобствами и 
обеспечением максимальной безопасности для 
пешеходов и автомобилистов. На ремонтируе-
мых участках выставляют ограждения. Чтобы 
границы строительных площадок можно было 
заметить издалека, их обозначают сигнальны-
ми огнями. Рядом ставят предупреждающие 
дорожные знаки, а на дорогу наносят ярко-
оранжевую разметку. Это позволяет водителям 
издалека замечать перекрытые участки и убе-
регает от аварий. Позаботились и о пешеходах: 
улицы оборудуют деревянными настилами с 
пандусами и спусками. По таким тротуарам 
можно будет без проблем подойти к остановкам, 
наземным переходам и входам в здания.

На всех участках, вошедших в программу 
благоустройства «Моя улица», воздушные про-
вода спрячут в подземные трубы кабельной 
канализации. Тротуары расширят и вымостят 
гранитной плиткой, а на проезжей части про-
ложат новый асфальт.

Самая романтичная  
улица города 
24 мая ремонт по программе «Моя улица» 

стартовал на Болотной набережной (до ули-
цы Серафимовича), в Лубочном переулке и на 
Болотной улице. Власти города постарались 
организовать работу так, чтобы она приносила 
минимум неудобств автомобилистам и пеше-
ходам. Прежде всего, полностью перекрывать 
проезжую часть никто не станет: для машин все 
время будут доступны минимум две полосы 
дорог, а на ремонтируемых участках выставят 
ограждения. 

Болотная набережная превратится в еще 
одну уютную прогулочную зону. Ведь действи-
тельно — это участок в центре Москвы, рядом с 
Кремлем, храмом Василия Блаженного, парком 
«Зарядье» и многими-многими достопримеча-
тельностями. Но сами улицы для пешеходных 
прогулок пока не приспособлены. После ре-
конструкции тротуар на Болотной набережной 
расширится с 3–8 метров до 13–18, появятся 
смотровые площадки с видом на кремлевские 
башни. Естественно, установят более сотни 
скамеек: вся набережная станет единой про-
гулочной зоной.

А еще Болотная набережная станет самой 
романтичной улицей в городе: вдоль Водо-
отводного канала откроют «Аллею любви» со 
знаменитыми «деревьями любви», на которые 

молодожены вешают замочки на счастье. Уже 
сейчас на набережной установили 20 таких 
скульптур, к ним добавятся еще восемь (все 
«деревья» заботливо перенесут с Лужкова 
моста). 

На близлежащей Болотной улице до 2,5–5 
метров расширят тротуары и поставят лавочки, 
где можно будет в зелени отдохнуть от паля-
щего солнца.

В Лубочном переулке появится небольшая 
городская площадь: после долгих прогулок здесь 
можно будет отдохнуть на скамейке под дере-
вьями возле фонтана. 

Информация для автомобилистов: после 
благоустройства на Болотной набережной поя-
вятся две полосы в сторону улицы Серафимовича, 
по 3,5 метра каждая. В переулке количество полос 
сократится с семи до шести. На этом же участке 
откроют три наземных пешеходных перехода. В 
Лубочном переулке появятся парковочные «кар-
маны» для легковушек, а на Болотной набережной 
и Болотной улице, кроме того, предусмотрят 
парковку для туристических автобусов. 

Свежий взгляд на Кремль 
Преобразится и соседняя с Болотной улица 

Балчуг. Работы там начались еще 23 мая, но, 
как успели заметить и оценить автомобили-
сты, полностью перекрывать движение здесь 
не планировалось (возможны лишь временные 
ограничения на ремонтируемых участках). После 
ремонта число полос движения не изменится, а 
для стоянки оборудуют парковочные места.

Балчуг — улица, привлекательная скорее 
для пешеходов, чем для автомобилистов: с нее 
открывается прекрасный вид на собор Василия 
Блаженного и Кремль. Но тротуары там слишком 
узкие — особо не разгуляешься и не налюбу-
ешься. К тому же на Балчуге нет летних веранд, 
где можно было бы с комфортом отдохнуть. 
Теперь эту ошибку исправят. Тротуары расши-
рят до шести метров, что позволит открыть на 
них уличные кафе и в целом обустроить места 
для прогулок. 

Зеленый театр  
в центре столицы
Ремонтные работы уже начались на Лубян-

ской и Новой площадях. На Лубянке на проезжей 
части, напротив Центрального детского магази-
на, обустроят островки безопасности. На них 
установят новые светофоры. На время ремонта 
придется перекрыть одну из полос в сторону 
движения: огородят участок в 400 метров. После 
10 июня работы закончатся, и движение будет 
полностью восстановлено.

Власти наконец решили, что делать с клум-
бой в центре площади, где раньше стоял па-
мятник Феликсу Дзержинскому. После рекон-
струкции там появится пешеходный островок, 
а осенью высадят деревья.

Кардинально преобразится Новая площадь. 
Рядом с Политехническим музеем появится 
Музейный парк, центром которого станет Зе-
леный амфитеатр. Как в аналогичном театре 
в парке Горького, там будут проходить лекции 
и концерты. От сквера у Соловецкого камня к 
Музейному парку протянется галерея. Она будет 
на четыре метра ниже тротуара и откроется на 
месте нижнего яруса Политехнического музея. 
Сам Музейный парк будет отделен от тротуара 
и проезжей части озелененной многоярусной 
подпорной стеной в четыре метра шириной.

Таким образом, новая пешеходная зона 
объединит строящийся парк «Зарядье», Николь-
скую и Мясницкую улицы, а также Маросейку и 
Покровку в один маршрут. 

Виды на парк «Зарядье» 
Не прекращаются работы в парке «Заря-

дье». Сейчас инженерные службы ремонтируют 
водопровод, газопровод и электросети и про-
кладывают новые коммуникации на четырех ули-
цах, ведущих к парку: Китайгородском проезде, 
Варварке, Москворецкой улице и Москворецкой 
набережной. Это очень важно, потому что после 
открытия парка нагрузка на сети только возрас-
тет. Для работ не будут полностью перекрывать 
проезжую часть, а лишь частично ограничат 
движение на крайних полосах дорог.

Ремонт коммуникаций завершится в июне, 
после чего там же начнутся работы по программе 
«Моя улица». Тротуары станут шире в среднем 

на три метра. Появятся видовые точки, с кото-
рых можно будет любоваться центром Москвы 
и парком «Зарядье». На самих улицах высадят 
деревья, отремонтируют фасады и установят 
новые удобные таблички с навигацией.

По новой,  
по Тверской-Ямской... 
В ночь с 26 по 27 мая начался ремонт вто-

рого участка Тверской улицы — от Пушкинской 
до Триумфальной площади, на 1-й Тверской-
Ямской, Волхонке, Пречистенке, Котельнической 
и Гончарной набережных, а также на площадках 
возле станций метро «Краснопресненская» и 
«Баррикадная». 

Полностью перекрывать движение на Твер-
ской и 1-й Тверской-Ямской улицах будут лишь 
дважды — для создания перемычек в кабельной 
коммуникации. Такие подземные колодцы нужны, 
чтобы спрятать под землю провода. В остальные 
же дни улицы будут доступны для движения, 
но лишь частично. На первом этапе для транс-
порта выделят две полосы в обе стороны, на 
втором — по три. 

Какой станет Тверская, можно понять по уже 
реконструированному в прошлом году первому 
участку улицы — от Моховой до Пушкинской пло-
щади. Тротуары расширят, но не за счет полос. 
Количество полос не изменится, но их ширину 
оптимизируют в соответствии со стандартами. 
Появятся уличная мебель и вновь высаженные 
липовые аллеи — прогулки по обновленной Твер-
ской станут приятнее и удобнее. 

История под слоем грунта
Реставрируя улицы, строители успели 

окунуться в историю: археологи нашли сле-
ды благоустройства многовековой давности. 
На Большой Лубянке обнаружили деревянную 
мостовую XVII–XVIII веков. Под толстым слоем 
грунта на глубине одного-двух метров нахо-
дились деревянные бревна. А поверх них ар-
хеологи увидели мощение булыжниками: это 
более поздняя мостовая XIX — начала XX века. 
Мелкие находки позволили подтвердить теорию 
исследователей: на этом месте было плотное 
движение. Археологи обнаружили конские под-
ковы, обувные набойки — артефакты XVII–XIX 
веков, а также медные монеты, гвозди и керамику 
XVIII–XX веков.

Но большая часть находок датирована 
XIX веком. Объясняют это археологи просто: 
на Лубянской площади был фонтан, который 
привлекал людей — горожане приходили за 
питьевой водой, а ямщики останавливались, 
чтобы напоить лошадей. Подробнее об этом 

пишет Владимир Гиляровский в своей книге 
«Москва и москвичи»: «А до него Лубянская 
площадь заменяла собой и извозчичий двор: 
между домом Мосолова и фонтаном — биржа 
извозчичьих карет, между фонтаном и домом 
Шилова — биржа ломовых… (…) Извозчик, выйдя 
из трактира, черпает прямо из бассейна грязным 
ведром воду и поит лошадь, а вокруг бассейна — 
вереница водовозов с бочками. Подъезжают по 
восемь бочек сразу, становятся вокруг бассейна 
и ведерными черпаками на длинных ручках чер-
пают из бассейна воду и наливают бочки, и вся 
площадь гудит ругательствами с раннего утра 
до поздней ночи…»

Находки ждали археологов и на Старой пло-
щади. Там в ходе работ нашли следы засыпанных 
рвов, относящихся к защитным сооружениям 
стены Китай-города.

Ров выкопали еще при строительстве Китай-
городской стены, в XVI веке. Вместе они должны 
были помочь в защите Москвы от вторжения 
крымского хана Махмет-Гирея. Но до столицы 
хан не дошел. При Петре I стену дополнили ба-
стионами, готовясь уже к вторжению шведско-
го короля Карла XII. Как мы помним, король до 
Москвы также не добрался. 

Рядом со рвом археологи обнаружили мно-
го фрагментов керамики, изразцов и медные 
монеты. Много шума наделали раскопки тай-
ной комнаты, которая помогала защитникам 
Москвы XVI века подслушивать неприятеля по 
ту сторону стены.

Среди находок — клад монет, спрятанный в 
шахматной фигуре времен Ивана Грозного, кото-
рую нашли на Пречистенке, и остатки храмового 
некрополя, обнаруженные на Сретенке.

Археологический контроль ведут на всех 
строительных площадках «Моей улицы» с марта 
по сентябрь. Благодаря таким работам в преды-
дущие годы на объектах программы было обна-
ружено более тысячи артефактов и фрагментов 
исторических сооружений. 

Руководитель Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей Емельянов отметил, 
что все артефакты еще предстоит описать и 
изучить: «В дальнейшем они могут быть пере-
даны в фонды музеев и пополнить коллекцию 
выставки находок программы «Моя улица».

Увы, булыжную и деревянную мостовые 
оставить открытыми просто невозможно: по этим 
улицам снова должны бегать машины. Поэтому 
их опишут, нанесут на археологическую карту 
столицы, а потом снова засыплют грунтом. То 
же произойдет и с остатками оборонительного 
рва и бастионов. Глава Мосгорнаследия пояс-
нил, что это естественный способ консервации 
находок, который позволит сохранить их для 
будущих исследований.

Анна СЕРГЕЕВА.

РЕКОНСТРУКЦИЯ УЛИЦ ПРИНЕСЕТ 
МОСКВИЧАМ МИНИМУМ ПРОБЛЕМ

«МК» узнал, как 
проходят работы  
по благоустройству 
города

РЕМОНТ С УДОБСТВОМ:Программа «Моя улица» 
продолжает потихоньку менять 
наш город. Ремонт уже начался 
на многих центральных улицах — 
Тверской, 1-й Тверской-Ямской, 
Болотной набережной, Лубянской 
и Старой площадях, рядом с 
парком «Зарядье». Раскроем 
секрет: некоторые из улиц 
преобразятся до неузнаваемости. 
Подробнее о ходе работ, 
архитектурных и археологических 
деталях проекта — в материале 
«МК».

МОЯ МОСКВА

На Лубянской площади откроется сквер.

Болотная набережная станет «Аллеей любви».

В Китайгородском проезде расширят 
тротуары и высадят деревья. 
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АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

В Москве завершается фестиваль поль-
ских фильмов «Висла» и начинаются 
Дни польского театра. Гость проекта — 
последователь Ежи Гротовского Томаш 
Родович.

Томаш Родович — актер, режиссер, музы-
кант, преподаватель Лодзинского университета, 
Краковской театральной академии, создатель 
театра «Хореа» и центра театральных практик 
«Гардзенице». На протяжении пяти лет он ра-
ботал с выдающимся польским режиссером и 
теоретиком театра Ежи Гротовским, спектакли 
которого становились священнодействием, тре-
бовали от актера невероятной отдачи. Позднее 
Томаш Родович основал первый в Польше центр 
социальной терапии для молодежи.

С 1 по 3 июня Польский культурный центр в 
Москве предоставит всем желающим возмож-
ность познакомиться с наследием Ежи Гротов-
ского и увидеть спектакли по пьесам современ-
ных польских драматургов.

1 июня в фойе электротеатра «Станислав-
ский» Томаш Родович прочитает лекцию «Ежи 

Гротовский в современном польском театре», 
после которой состоится видеопоказ спекта-
кля «Гротовский — попытка возвращения». На 
следующий день пройдут зрительский мара-
фон «Театр на экране» и показ видеоспектаклей 
«Чемодан», «Тайный клиент», «Фейнвейнблейн», 
«Дольче Вита». В основе последнего — пьеса, 
написанная по мотивам драмы Тадеуша Руже-
вича «Картотека» и фильма Федерико Феллини 
«Сладкая жизнь». Все эти показы организованы 
фестивалем польских фильмов «Висла», который 
завершает работу в Москве, представив публике 
все самые актуальные картины двух последних 
лет, а также классику и отдельно — программу 
фильмов Анджея Вайды.

3 июня можно увидеть фрагмент интенсив-
ного актерского тренинга по методу Гротовского, 
который Томаш Родович проведет с московскими 
актерами. Его цель — преодоление ограниче-
ний, пробуждение творческих способностей 
человека, полное осознание своего тела и его 
возможностей. Ключевые понятия в методике 
Родовича — интенсивность и риск. Она пробуж-
дает в участниках тренинга качества, о которых 
они даже не помышляли. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВСПОМНИТЬ ГРОТОВСКОГО И НАЧАТЬ ЖИТЬ
в Дни польского театра

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в го-
роде Москве Михаил Вышего-
родцев представил мэру столи-
цы Сергею Собянину доклад об 
итогах работы за 2016 год. О том, 
тяжелым ли выдался прошлый год 
для московских предпринимате-
лей, на какие проблемы они жалуются 
и что предпринимается для улучшения 
бизнес-климата в городе, столичный 
омбудсмен рассказал в интервью «МК».

— В последнее время развитие техно-
логий породило новое явление — интернет-
экономику. Как развивается сфера элек-
тронной коммерции в России и какие меры 
поддержки оказываются предпринимателям, 
работающим в этой области?

— В связи с тем, что «интернет-экономика» 
для нашей страны — относительно новое понятие, 
развитие сферы вызывает множество вопросов, 
связанных как с нормативно-правовым регулиро-
ванием торговли, так и с контролем бизнеса. Для 
их решения мной был создан Экспертный совет 
по электронным коммуникациям и электронной 
торговле. В его состав вошли представители ве-
дущих компаний, работающих в сфере развития 
e-commerce, производителей специализирован-
ного оборудования и ПО, электронных торговых 
площадок и электронных СМИ.

В нашей стране налогообложение в сфере 
интернет-торговли осуществляется по общим 
принципам, однако до сих пор нет четкого отве-
та, должна ли она облагаться торговым сбором, 
введенным федеральным законодательством для 
Москвы, Санкт-Петербурга и Севастополя как 
для городов федерального значения. Развитие 
интернет-торговли способно дать серьезный 
толчок росту нашей экономики, поэтому требу-
ет поддержки на всех уровнях. Для этого мной 
сделано предложение освободить предприни-
мателей, работающих в этой новой области, от 
уплаты торгового сбора, включив электронную 
торговлю в список видов деятельности, в отно-
шении которых применяется патентная система 
налогообложения.

— Что делается для решения проблем 
предпринимателей в целом и каким обра-
зом выстроен диалог между бизнесом и 
властью?

— Для того чтобы понимать, чем обеспо-
коен бизнес, мы регулярно проводим встречи с 
предпринимателями. Участие в них принимают 
как представители бизнес-сообщества, так и 
представители контрольно-надзорных орга-
нов. За прошедший год на подобных встречах, 
прошедших во всех административных округах 
Москвы, ответы на проблемные вопросы смогли 
получить более 1700 предпринимателей. Среди 
болевых точек, затрудняющих работу бизнеса, 
отсутствие службы «Одного окна» для бизнеса, 
о создании которого предприниматели давно 
просили. Такая служба позволит сократить сроки 
получения услуг и уменьшить финансовые из-
держки предпринимателей. 

Благодаря подобным встре-
чам удается выявить новые, 

ранее не рассматриваемые 
проблемы и «острые ме-
ста» коммуникации между 
бизнес-сообществом и го-
сударственной властью, 
сформировать инициати-
вы, касающиеся деятель-

ности различных бизнес-
отраслей. В прошлом году 

правительство Москвы 
приняло и реализовало 60% 

инициатив, изложенных мной в 
докладе за 2015 год. Их реализация 

способствовала улучшению инвестиционного 
климата и доказала, насколько важен откры-
тый диалог между бизнесом и государственной 
властью.

Как уполномоченный по правам предпри-
нимателей я принимаю участие в работе в сфере 
оценки регулирующего воздействия при под-
готовке проектов нормативных правовых актов 
правительства Москвы и оценки фактическо-
го воздействия нормативных правовых актов 
правительства Москвы. В рамках этой работы я 
рассматриваю проблемы, возникающие во всех 
сферах деятельности: от медицины до транспор-
та. Результатом этой работы стали мои предложе-
ния, касающиеся порядка получения разрешений 
на таксомоторную деятельность, безопасной 
эксплуатации аттракционов в парках Москвы, 
контроля цен на жизненно важные лекарства, и 
другие инициативы, в реализации которых давно 
нуждался бизнес.

По моему поручению созданы Обществен-
ные приемные уполномоченного по правам 
предпринимателей, работающие на обществен-
ных началах. Любой столичный предпринима-
тель может получить в них бесплатную юридиче-
скую помощь, ознакомиться с возможностями 
защиты своих прав, получить разъяснения по 
фактам действий государственных органов 
Москвы.

Говоря о выстраивании диалога с пред-
принимателями, нужно сказать, что в прошлом 
году мне поступило 460 обращений, связан-
ных с проблемами малого и среднего бизнеса, 
имущественными и арендными отношениями. 
Наибольшее число обращений касалось про-
верок, проведенных органами государственной 
власти.

— Проверки — это больная тема для биз-
неса. Планируется ли в Москве ужесточение 
контроля над предпринимателями?

— Нужно понимать, что власть заинтере-
сована в поддержке бизнеса, потому что его 
развитие — это в первую очередь развитие стра-
ны. Малый, средний и крупный бизнес платит 
налоги, формирует бюджет. Я бы сказал, пере-
фразируя Александра III, что у России — не два, 
а три союзника: армия, флот и крепкий бизнес. 
В задачи власти входит поддержка бизнеса, ей 
невыгодно его «кошмарить». Поэтому так важна 
профилактика нарушений, встречи и разъясне-
ния предпринимателям неясных моментов до 
того, как правонарушение совершено.

Кроме того, нужно помнить, что конеч-
ным потребителем продукции, производимой 
предпринимателями, так или иначе являются 
жители нашей столицы. Они либо покупают 

ее, либо пользуются услугами, реализуемыми 
за счет бюджета, в который поступают налоги 
бизнес-сообщества. Таким образом, работа 
надзорно-контролирующих органов, следящих 
за соблюдением закона, необходима в первую 
очередь для москвичей. 

Однако контроль над бизнесом должен быть 
обоснован, предприниматель должен иметь 
возможность работать, а не отбиваться от про-
верок. Моя задача — обеспечить, чтобы работа 
надзорных органов находилась в правовом 
поле, не нарушая интересов предпринимателей. 
Моя обязанность — восстановить законные 
права бизнеса, если они нарушены. Налажен-
ное взаимодействие государственной власти и 
бизнес-сообщества — основа экономического 
процветания страны и нашего конкурентного 
преимущества на внешнем рынке.

— Расставлены ли приоритеты в ра-
боте московского бизнес-омбудсмена на 
2017 год? Каковы ваши основные задачи 
на ближайший период?

— Одной из главных задач на этот год 
продолжает оставаться совершенствование 
нормативно-правовой базы, регулирующей 
деятельность предпринимательства. Не менее 
важной задачей является регулирование роли 
влияния контролирующих органов на бизнес. Для 
этого требуется изменение подхода к проверкам, 
оптимизация баланса «количество-качество» 
проводимых мероприятий. Таким образом, среди 
приоритетов в этом году — реформа контрольно-
надзорной деятельности, предусматривающая 
внедрение классов опасности и категорий риска, 
ставящая акцент на профилактику нарушений. 
Проведение реформы позволит добиться новых 
показателей эффективности, сократить число 
нарушений прав предпринимателей и обеспе-
чить условия для экономического роста бизнес-
сообщества.

Особое внимание будет уделено даль-
нейшему развитию системы «одного окна» для 
предпринимателей, которое даст возможность 
получения госуслуги через Центры услуг для 
бизнеса, затратив при этом минимум времени и 
сил. Благодаря системе «одного окна» человек 
сможет получить не только необходимую услугу, 
но и консультацию по оформлению комплек-
та документов и подаче запроса. На базе этой 
службы будет создана система комплексной 
поддержки предпринимателей, включающая в 
себя возможность обращения в финансовые и 
страховые компании, к поставщику, юристу или 
нотариусу. 

Еще одна задача, решение которой позво-
лит существенно поддержать малое и среднее 
предпринимательство, связана с преемствен-
ностью прав аренды объектов недвижимости, 
находящейся на балансе города. В настоящее 
время распространена проблема, когда у бизнеса 
меняется собственник, и он может столкнуться 
с трудностями при оформлении прав аренды на 
помещение, которое использовал предыдущий 
предприниматель. По факту, покупая готовый 
бизнес, новый владелец теряет права на поме-
щение, так как договор аренды был заключен с 
предыдущим арендатором. Решение этой про-
блемы возможно, если будет обеспечено право 
получения недвижимости в собственность без 
проведения торгов, на основании права пре-
емственности. Эта возможность существенно 
облегчит проведение сделок по купле-продаже 
бизнеса, снизит затраты покупателя и позволит 
ему максимально сократить время простоя.

Очевидно, работы впереди предстоит не 
меньше, чем в прошлом году. Приятно видеть, что 
она дает результаты, создавая условия для раз-
вития людей, предприятий и города в целом.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«ВЛАСТЯМ НЕВЫГОДНО «КОШМАРИТЬ» БИЗНЕС»
В Москве растет 
конкуренция среди 
предпринимателей

Мультимедиа Арт Музей (МАММ) не сто-
ял на ушах ровно два года — с приезда 
знаменитого американского художника, 
капризного Джозефа Кошута.История 
повторилась с нашумевшим английским 
фотографом Ником Брандтом, который 
оказался до того придирчивым, что за-
ставил бегать вокруг себя половину со-
трудников. Перед самым вернисажем 
он передумал открывать свою выставку 
и попросил выгнать с нее посетителей: 
фотограф почему-то их испугался... И 
только когда Брандт увидел директора 
музея Ольгу Свиблову, к нему вернулся 
рассудок, и он согласился представить 
проект «Унаследовать пыль».

Это 19 фотографий с противоречивыми на-
званиями: «Мусорная свалка, гепард и дети», 
«Фабрика и шимпанзе», «Стройка и носорог»… 
Снимал животных Брандт в Танзании, напечатал 
их портреты в метровых форматах, наклеил на 
щиты и установил в тех местах, где когда-то оби-
тали эти звери, но в результате человеческого 
вмешательства исчезли.

Специально для нынешней выставки Брандт 
сфотографировал те самые щиты, объединив 
в одном кадре урбанистические ландшафты с 
изображениями животных. Их снимки больше 
напоминают классические живописные портреты, 
вписанные в пугающие пейзажи городских окраин 
и промышленных зон. Это разговор о хрупкости 
природы, которая медленно, но неумолимо ис-
чезает от руки человека. 

— Ник, вам хочется поснимать вымираю-
щих животных России? 

— Даже если мне предложат — откажусь. 
Решил больше не снимать зверей и концентри-
роваться на теории исчезновения дикой при-
роды. Пытаюсь выяснить, как это предотвра-
тить. Посвящаю этой проблеме свой будущий 
нефотографический проект, который реализую 
в Кении, куда отправлюсь сразу из Москвы. Но 
говорить о планах сейчас не могу, так как боюсь, 
расстроятся.

— В серии «Унаследовать пыль» вы не ис-
пользовали фотошоп, но многие подозревают 
вас в этом. Что можете возразить?

— Меня не интересует, что говорят люди, — 
важнее, что говорят сами работы. Когда я делал 
серию, пережил потрясение от того, с какой ско-
ростью природа разрушается от руки человека. 
Сразу понял, что надо сделать проект выразитель-
ным, чтобы прям в глаза бросался. Вот и показал 
фотографии вымирающих животных там, где они 
когда-то водились. Посмотрите на шимпанзе: 
выражение ее морды передает меланхолию и 
страдания — мир, где она жила, исчез. Кстати, 
всех зверей я фотографировал в естественных 
условиях.

— Не боялись снимать диких животных?
— Нет, меня больше пугают люди. Предпо-

читаю им компанию животных. На фотографиях 
видно, как они превращаются в призраки среди 
разоренных ландшафтов. Нам срочно нужно что-то 
делать. Если будем бездействовать — будущие 
поколения унаследуют жалкие остатки некогда 
богатой живой планеты. Они унаследуют пыль…

Выставка проходит при поддержке 
Mastercard.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ПОСЛЕДНИЕ  
ИЗ ТАНЗАНИИ
Пыль вымирающих 
животных

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

МИХАИЛ ВЫШЕГОРОДЦЕВ:

Премия «Инновация» в новых руках 
команды Музейно-выставочного центра 
РОСИЗО начала оправдывать свое наиме-
нование и претензии на звание самой пре-
стижной награды в области современного 
искусства нашей страны. До объявления 
победителей предъявили выставку номи-
нантов этого года. Сделали это в Музее 
архитектуры, во флигеле «Руины» — про-
странстве столь фактурном, что у многих 
сложилось уверенность в нашей способно-
сти конкурировать с венецианскими палац-
цо, подчас заполненными по-настоящему 
хорошим современным искусством.

«Руины» — выставочное пространство 
устроил покойный директор архитектурного 
Давид Саркисян; здесь же, под стеклом, — его 
знаменитый, заваленный всевозможными лю-
бопытными предметами кабинет. Само здание 
освежилось после масштабной реконструкции 
и открылось для первого проекта. Атмосфера 
здесь — венецианская: огромные залы, много 
воздуха, деревянные перекрытия и стены из 
красного кирпича с белыми вкраплениями, 
прямо как в городе на воде. Второй этаж «за-
хвачен» художниками, претендующими на 
звание лучших.

В центре внимания — фрагмент выстав-
ки «Взгляни на дом свой» Леонида Тишкова, 
которой он покорил нижегородский «Арсе-
нал». Кукольный мальчик в тельняшке лежит 
в лодке с веслом и облокачивается на сеть, 
часть которой, с привязанными к ней миниа-
тюрными водолазами из шерсти, свисает в 
воображаемое море. Ныряльщик побольше 
притаился за судном и глядит на него (даже 
сквозь маску видно) как завороженный. Это 
он глядит на не лодку и не на мальчика, а на 
здоровенную светящуюся луну. Так же ярко 
горит и раскрытый советский чемоданчик, 
внутри которого — черно-белая фотография 
женщины и мужчины.

— Это военная фотография моих родите-
лей, — говорит Тишков. — Перед вами — сцена 
из римской трагедии, раз уж мы в «Руинах», 
которые всегда навевают образы жизни и смер-
ти. Мальчик Леша (меня так звали в детстве) 
отправляется на лодке в Нижний мир, где живут 
его ушедшие родственники. Луна освещает 
ему дорогу, как у уральских шаманов, которые 

вешали на грудь значок месяца, чтобы попасть 
в загробный мир. Сетью Леша вылавливает 
души родственников… На выставке в Нижнем я 
устроил выставку-спектакль с этими предме-
тами, подключив актеров и превратив инстал-
ляцию в поле театрального эксперимента.

Рядом — Ирина Нахова со своим «Взгля-
дом», скрещивающим классическое искусство 
с высокими технологиями. На долгое и внима-
тельное всматривание провоцируют ее экра-
ны с видеоработами, созданными по мотивам 
картин из коллекции ГМИИ им. Пушкина, где и 
проходила выставка: «Грехопадение» Лукаса 
Кранаха Старшего, «Портрет Адриана Стевенса» 
Антониса ван Дейка, «Портрет старой женщины» 
Рембрандта. Переосмысление этих работ На-
ховой позволяет проследить, как из темноты 
проступают детали: кружевной воротник, полы 
накидки, части тела… И взгляд тут не гуляет по 
деталям, а постепенно схватывает достоинства 
изображения и процесс его создания.

— Я сделала все возможное, чтобы не наси-
ловать своей работой пространство, а вписаться 
в него, — признается Нахова. — Пушкинский 
музей перенасыщен и требует минимально-
го вмешательства. Что касается премии, то 
художник делает все в конечном счете для 
себя и знает, что он сделал правильно, а что 

нет. Поэтому суждения других в один момент 
становятся бессмысленными. Отношусь к ним 
просто как к фактам жизни, которые не влияют 
на мое дело.

Еще из главных фаворитов на победу — 
Группа Еликука с «Шершавым маршрутом», по 
которому молодые художники отправляли по-
сетителей Мультимедиа Арт Музея (МАММ). В 
«Руинах» по нему пройтись никто не решается, 
хотя дорожки, покрытые зеленым ковриком и 
туалетными ершиками, так и манят к этому. А 
по бокам стоят ящики с надписями «Дебилизм» 
и «Импрессионизм». О том, что в них, можно 
узнать, засунув руку внутрь…

Экспозиция делится на три зоны: кроме 
выставочной части с проектами художников есть 
медиатека с работами из номинаций «Проект 
года», «Куратор года» и «Региональный проект», 
библиотека-гостиная, где знакомят с номина-
циями «Образовательный проект» и «Книга года: 
теория и история современного искусства», 
показывают книги о художниках-номинантах 
и каталоги, изданные к номинированным вы-
ставкам. Где устроят церемонию награжде-
ния — сохраняется в секрете. Так что интриг 
нам обновленная «Инновация» подготовила 
достаточно.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Работы номинантов премии выставили в «Руинах»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЛУНА ОСВЕЩАЕТ ВЫСТАВКУ 
«ИННОВАЦИИ» 

Работа Леонида Тишкова.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной 
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 мая и 1 июня с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119 А
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8-9
2 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25

м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
3 июня с 10.00 до 16.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
Крюковская площадь, на автостоянке 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Марьина роща, ул. Шереметьевская, д. 27
4 июня с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, к. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комис-
саров, д. 7, к. 6, у м-на «Польская мода»
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Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

1 ИЮНЯ в 19.30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» состоится 
«Ретро-танцплощадка»: 
«НАШИ ЛЮБИМЫЕ песни ВИА 70-х!» 
Вокально-инструментальный ансамбль 
«БЫЛИ НА ВИНИЛЕ»
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Все знают, что в последнее время 
большинство пар создают семью, 
не вступая в брак. В нашей стране 
такие отношения на юридическом 

языке называются сожительством, или фактиче-
ским браком. Обществом сожители воспринима-
ются как семья, тогда как государство считает их 
посторонними людьми. И в момент прекращения 
таких отношений нормы семейного и наследствен-
ного права на бывших сожителей не распростра-
няются. То есть нажитое в таком браке имущество 
пополам не делится и человеку, пережившему 
своего фактического супруга, имущество в порядке 
наследования по закону не переходит.

А почему?
Разве это правильно?

  
Интересно, что до принятия христианства на 

Руси фактические брачные отношения были одной 
из разновидностей брака, то есть признавались 
государством. А после 988 года, после крещения 
Руси, общепринятой формой отношений между 
мужчиной и женщиной становится исключительно 
церковный брак. И, как ни странно нам сейчас это 
слышать, такое положение дел сохранялось до 1917 
года. И только после революции все изменилось 
и единственной законной формой брака для госу-
дарства стал зарегистрированный брак.

Принципиальные изменения произошли в 
1926 году, когда был принят Кодекс законов о браке, 
семье и опеке. Согласно этому кодексу наряду с 
зарегистрированными браками в суде можно было 
узаконить фактические брачные отношения, не 
регистрируя их в ЗАГСе. Для этого требовалось, 
чтобы оба сожителя признали факт совместного 
проживания, общего ведения хозяйства, взаимной 
финансовой поддержки и совместного воспитания 
детей. В таком случае имущество признавалось 
общим и подлежало разделу поровну, как в заре-
гистрированном браке. А еще нормы этого закона 
предусматривали положение об алиментах после 
прекращения сожительства. Единственное, что 
не было закреплено законом, — это право быв-
ших фактических супругов на общую фамилию. 
Кроме того, этот закон не запрещал сожителям 
вступать в зарегистрированный брак. Вот есть у 
тебя сожитель, а ты можешь обзавестись еще и 
законной «половиной»…Что это было, новое слово 
или хорошо забытое старое?

В 1969 году приняли новый Кодекс о браке и 
семье РСФСР. Согласно этому кодексу единствен-
ным законным союзом признавался зарегистри-
рованный брак. И сегодня, в 2017 году, ничего не 
изменилось: законным считается только зареги-
стрированный брак.

Иными словами, государство по-прежнему 
не признает фактических брачных отношений и 
не обеспечивает фактическим супругам никакой 
правовой защиты. Видимо, так государство стара-
ется сохранить институт брака в его классической 
форме. А то придут в суд три жены или три мужа и 
станут доказывать, что они совместно проживают, 
ведут общее хозяйство, воспитывают детей и все 
такое. И что будет? Хаос будет.

  
Тем временем многие государства признают 

фактические брачные отношения.
Скажите, какой самый интимный вопрос в 

отношениях мужчины и женщины? Финансовый. 
А вы что подумали? Неправильно. Повторяю по 
слогам: фи-нан-со-вый.

Поэтому в Швеции, например, принят спе-
циальный закон о сожительстве, который регу-
лирует в основном имущественные отношения 
супругов.

В Исландии тоже признается фактический 
брак, но там нет специального закона и обще-
го понятия сожительства. Фактические супруги 

упоминаются в законе об усыновлении, в положе-
нии об ипотеке и облигациях и в законе об аренде. 
Например, в законе об усыновлении сожителями 
признаются люди, прожившие вместе не меньше 
пяти лет. Положение об ипотеке фактическими 
супругами признает только людей, которые за-
регистрировались в Государственном реестре как 
сожительствующие. То есть в конкретных ситуациях 
фактические супруги по закону приравнивают-
ся к официальным супругам. Это случается при 
усыновлении детей, при аренде помещения и в 
случае ипотеки.

В Испании фактические брачные отношения 
признаются только в отдельных регионах, например 
в Каталонии, Мадриде и Валенсии. Там приняты 
специальные законы, регулирующие как имуще-
ственные, так и личные отношения.

Во Франции признаются две формы факти-
ческих брачных отношений: отношения, оформ-
ленные договором о совместной жизни, и со-
жительство без договора. При этом у сожителей 
нет гражданских и семейных прав — до тех пор, 
пока они не оформят договор. Иными словами, 
договор о совместной жизни дает определенные 
имущественные гарантии и в отличие от офици-
ального брака его проще расторгнуть.

А вот в Германии нет специального закона 
о фактических брачных отношениях разнополых 
лиц.

В Шотландии действует Акт «О семейном 
праве». В нем содержится официальное понятие 
сожительства, установлено правило о делении иму-
щества между сожителями, о выплате алиментов 
после прекращения отношений и о наследовании 
при отсутствии завещания.

В Бельгии правовому урегулированию от-
ношений сожительства посвящено целых пять 
статей Гражданского кодекса от 21 марта 1804 
года. Дата впечатляет, не правда ли? Так вот, там 
дано юридическое определение сожительства, 
названы препятствия к вступлению в такой союз, 
перечислены основания прекращения этого союза 
и главное: права и обязанности сожителей.

В Ирландии действует Акт «О гражданском 
партнерстве и некоторых правах и обязанностях 
сожителей» 2010 года.

Там есть раздел (состоящий из 36 статей), 
который посвящен правовому урегулированию 
отношений между сожителями.

Иными словами, зарубежные законы так или 
иначе защищают права фактических супругов в 
случае прекращения фактических отношений.

  
 А в России без штампа в паспорте — ни-ни.
 Допустим, один из фактических супругов 

несколько лет ведет домашнее хозяйство и полно-
стью посвятил себя семье. А другой супруг с утра 
до ночи на работе. Фактически на заработанные 
им деньги покупается жилье, автомобиль, дача, 
мебель, бытовая техника и так далее. И вот супруги 
расстаются. И тот, кто полностью посвятил себе 
семье и пахал дома без трудовой книжки, может 
остаться на улице без кола и без двора. Вот если 
супруг, который работал, захочет разделить все 
по справедливости, будет иначе. А по закону соб-
ственником всего имущества является работающий 
супруг. И точка.

 Или другая известная всем ситуация. Люди 
долго жили вместе без регистрации брака, один 
из них заболел, и второй преданно за ним ухажи-
вал. Так вот: после смерти заболевшего супруга 
в случае отсутствия завещания второй супруг на-
следником не является. Он не имеет права даже 
на предметы домашней обстановки, то есть не 
наследует абсолютно ничего.

Логично предположить, что супруг, который 
обеспечивал жизнь тыла, то есть взвалил на себя 
все домашнее хозяйство, при прекращении су-
пружеских отношений имеет право на половину 
всего нажитого имущества. И уж точно имеет право 
на часть наследства в случае смерти второго су-
пруга. Но российский закон в упор не видит не-
обходимости защищать фактических супругов. 
И, несмотря на то, что сплошь и рядом браки не 
регистрируются, даже в суде нет никакой возмож-
ности признать фактический брак и применить 
к нему нормы семейного права о супругах. Нет 
свидетельства о регистрации брака, нет штампа 
в паспорте — значит, не было и семьи. И приведи 
хоть сто свидетелей — тот, на кого оформлено 
имущество, и является собственником. 

А ведь право — это воплощение справедливо-
сти, именно в этом и состоит его суть. Получается, 
это и есть справедливость? Какая-то она косая, не 
правда ли? И не хочешь, а вспомнишь слова люби-
мой песни нашего школьного детства: «одна нога 
была у ней короче, другая деревянная была…»

Между тем с точки зрения римского права 
любое изменение в общественной жизни обя-
зательно должно отражаться в законе. Только в 
этом случае человек оказывается под защитой 
государства, которое не может и не должно игно-
рировать потребности своих граждан. А институт 
фактического брака уже есть, он давно сложился, 
и понятно, что это не временное явление. Именно 
поэтому он никак не может оставаться вне поля 
зрения государства. Потому что получается, что 
отношения-то есть, а прав-то никаких нет.

 Зачем же тогда нужен закон? И как быть фак-
тическому супругу после прекращения продолжи-
тельных супружеских отношений? Как защитить 
свои права? На склоне лет начать жить с чистого 
листа? А где его взять, этот лист, на что его купить? 
И вроде бы государство демонстрирует жгучее 
желание защитить институт брака. А получается 
ровно наоборот. Полностью игнорируя ситуацию, 
сложившуюся в обществе сегодня, государство 
само разрушает институт семьи. Отсутствие за-
кона о фактических брачных отношениях на самом 
деле демонстрирует то, что государство признает 
законным — то есть осознанно допускает — нару-
шение прав одного из бывших супругов.

  
Несколько лет назад я опубликовала судебный 

очерк о том, как государство пыталось оттяпать 
деньги у одного банкира. Его взяли под стражу по 
надуманному обвинению, и так как трудно было 
изобразить более или менее правдоподобную кон-
струкцию преступления, его очень долго держали 
под замком. Его жена не спала и не ела, обивала 

пороги чиновников, унижалась перед следовате-
лями, обратилась за защитой к самому именитому 
российскому адвокату. В конце концов обвинение 
лопнуло как мыльный пузырь, и банкира освобо-
дили из-под стражи.

 И только тогда я узнала, что их брак не зареги-
стрирован и двадцать лет их совместной жизни на 
юридическом языке называются сожительством.

А потом произошло вот что: жена после не-
долгой отлучки вернулась из другого города до-
мой, и помощница по хозяйству сказала ей, что 
в доме на правах хозяйки находится другая 
женщина.

Она бросилась к мужу, спа-
сая которого, заработала неиз-
лечимое заболевание. И этот 
человек объяснил ей: мы ведь 
с тобой не женаты, а я соби-
раюсь вступить в законный 
брак и прошу тебя в двад-
цать четыре часа покинуть 
помещение.

И вступил. Бывшей 
«сожительнице» он, так и 
быть, оставил трехкомнат-
ную квартиру, а свое немалое 
состояние делить, понятно, не 
стал. И «сожительница», которая 
двадцать лет воспитывала двух де-
тей и вела хозяйство, осталась без 
средств к существованию, потому что у 
нее ведь и трудовой книжки не было — какие та-
кие книжки, когда женщина работала дома, а это 
не считается.

Другая бедолага приехала ко мне на сле-
дующий день после того, как не смогла попасть 
домой, вернувшись из поликлиники. Тридцать 
лет они с мужем прожили без штампа в паспорте, 
воспитали сына, а потом муж решил жениться на 
своей секретарше.

Этот во всех отношениях замечательный 
человек выставил свою незаконную половину в 
крошечную однокомнатную квартиру, где, открыв 
входную дверь, человек сразу оказывался на кухне, 
она же гостиная, она же спальня.

Поскольку эта женщина дома считалась клу-
шей, ни в чем не способной разобраться, все деньги 
оказались в распоряжении ее бывшего мужа. И 
она в прямом смысле этого слова осталась без 
гроша за душой.

Еле-еле удалось устроить ее работать вах-
тером в НИИ, где она с утра до вечера плакала от 
унижения и страха перед неизвестностью. Она и 
умерла там, на этой самой вахте. А ее муж жив и 
здоров и в шестьдесят семь лет является счастли-
вым отцом очаровательной малышки. А той жизни 
вроде как и не было, и что это за женщина умерла 
на своей сиротской работе от инфаркта, теперь и 
не вспомнить.

Пятнадцать лет известный врач, профессор и 
прославленный орденоносец провел в инвалидном 
кресле из-за инсульта. Его жена возила его на ра-
боту, ради чего на старости лет научилась водить 
машину, помогала ему писать статьи, есть, пить, 
расстегивать брюки и даже возила на рыбалку.

Они прожили вместе пятьдесят лет, и это была 
красивая жизнь, которую не разрушила даже бо-
лезнь. Когда профессор умер, в некогда счастливом 
доме появилась его сестра, с которой он сорок лет 
не виделся и не разговаривал. У профессора и его 
жены никогда не было штампа в паспорте. Поэто-
му все имущество умершего, то есть огромная 
квартира, великолепная дача, коллекция картин и 
немалые сбережения, досталось его сестре.

Вдова обратилась в суд, и я пыталась ей по-
мочь, но ничего не вышло. В суд нужно было предо-
ставить документы, подтверждающие, что дача, 
квартира и коллекция были куплены на деньги 

вдовы — а так как таких документов нет и быть не 
могло, поскольку вдова не работала, а завещания 
профессор не оставил, дело было проиграно.

Потом пришлось заниматься квартирой, по-
скольку она являлась собственностью профессора, 
а его жена всего-навсего была там прописана.

— Боже мой, — сказала она мне, когда се-
стра умершего мужа поселила в квартире каких-то 
вурдалаков, — мы были так счастливы, что в конце 
жизни судьба решила взыскать с меня проценты за 
пятьдесят лет. Набежала кругленькая сумма.

В том числе и за счастье пятнадцать лет 
возить своего мужа в инвалидном крес-

ле, подумала я.
В конце концов ее вынудили 

продать свою долю в квартире, 
и с Ленинского проспекта она 
переехала в Троицк.

Известный художник 
двадцать пять лет назад 
ушел от законной жены и 
проживает в гражданском 
браке с дамой, которая 
родила ему двух сыновей. 

Почему он до сих пор не раз-
велся и не зарегистрировал 

второй брак, знает только он 
один. Это случается нередко и 

является загадкой из загадок. Но 
семья-то есть, а отечественная Фемида 

настойчиво делает вид, что семьи нет.
  

Упорное нежелание признавать незарегистри-
рованные отношения между мужчиной и женщиной 
представляется мне государственным лицемери-
ем, которое призвано хотя бы на бумаге проде-
монстрировать чистоту наших помыслов. Между 
тем это лицемерие фактически благословляет 
безответственность в отношениях между бывшими 
фактическими супругами, по отношению к детям, 
кредиторам, наконец.

Юристы ожесточенно спорят, стоит ли на-
зывать фактическим браком отношения, которые 
длятся два-три-четыре года, является ли факти-
ческим браком союз мужчины и женщины, если у 
них нет детей, и так далее — список вопросов куда 
длинней, чем список ответов.

Выходит, государство берет на себя от-
ветственность порицать отсутствие детей? А на 
каком основании? И где та таблица умножения, 
по которой можно вычислить длительность от-
ношений, достойных называться фактическим 
супружеством? 

Давно назрела и перезрела необходимость 
ввести в Семейный кодекс России норму, кото-
рая дает возможность беременной женщине или 
женщине, которая ухаживает за ребенком до трех-
летнего возраста и состоит в фактических брачных 
отношениях, право требовать от отца ребенка 
алименты на свое содержание — разумеется, в 
случае, когда отцовство установлено судом или не 
отрицается вторым родителем. Скольких трагедий 
удалось бы избежать!

Очень нужна законодательная поддержка 
фактическому супругу, который ухаживает за 
ребенком-инвалидом, — таких случаев немало! 
По сути дела, государство оставило на попечение 
судьбы отцов, которые не могут бросить ребенка-
инвалида и поэтому не могут и работать. Безвы-
ходная ситуация, когда преданность отца наказы-
вается государством!

И ведь мы умные, талантливые, поем, танцуем, 
в космос летаем, и страна у нас большая и очень 
красивая, а нужных законов позарез не хватает. 
И для начала давайте перестанем делать вид, что 
штамп в паспорте — знак качества семьи. Хватит 
притворяться!

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
31 мая 2017 года 
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куплю
❑ автовыкуп! Все модели. 

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

продаю

10 мес., привита, стерилизована.
Хозяева бросили щенка погибать

от холода и голода, уехав зимовать
в теплую квартиру.

Маленьких размеров, вырастет в 
небольшую собачку, игривая, здоровая

и умная. К поводку приучена!
8-999-850-58-25, Евгения

Щенок Алиса,
В ДОБРЫЕ РУКИ!

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

Бэна сбила машина и его еле выходили. 
Очень добрый, ласковый и умный пес 

средних размеров, 1 год. Любит детей 
и взрослых, к кошкам равнодушен,  

привит, абсолютно здоров, совсем не 
агрессивный.  Бэн очень ждет любящих 

хозяев.  Не на цепь!

8-999-850-58-25, Евгения

БЭН

сбила машина и его еле выходили

В ДОБРЫЕ РУКИ!

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых! 
м. "Савеловская", 
м. "Варшавская". 
т. 8-929-900-07-42

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых! Юго-запад! 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ релакс! Вся Москва 
т. 8-926-513-36-71

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Продавец: ООО «Газпром инвестпроект», 
тел.: 8 (812) 455 19 45, Начальник Хозяйственной службы 
Ксенофонтов Эдуард Владимирович; 
e-mail: ksenofontovev@gazprominvestproject.ru

Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: +7(495) 908 8254, e-mail: info@realstand.ru. 

Дата и время проведения торгов: 30 июня 2017 года 
в 12:00 (Мск.)

Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобога-
тырская, д. 6, стр. 5, 1 подъезд, 2 этаж, офис 216, бизнес-
центр «Вилла Рива». 

Выставляемое на торги имущество (отдельными 
лотами): 
лот № 1: Автомобиль MERCEDES-BENZ S 500 4 MATIC;
лот № 2: Автомобиль MERCEDES-BENZ С 200 KOMPRESSOR;

лот № 3: Автомобиль TOYOTA LAND CRUISER 150.
Место нахождения Имущества: г. Санкт-Петербург, 

Пулковское шоссе 40, кор. 4 БЦ «Технополис».
Начальная цена Имущества, с НДС, руб.: лот № 1: 

1 540 400; лот № 2: 571 800; лот № 3:1 547 600.
Шаги повышения цены, руб.: лот № 1: 15 000; лот № 2: 

6 000; лот № 3: 15 000.
Размер задатка, руб., НДС не облагается: лот № 1: 

150 000; лот № 2: 60 000; лот № 3: 150 000.

Прием заявок осуществляется с 31 мая 2017 г. по 28 
июня 2017 г. с 11-00 до 15-00 (Мск.) по адресу: г. Москва, ул. 
Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 1 подъезд, 2 этаж, офис 216, 
бизнес-центр «Вилла Рива». Дополнительную информацию 
можно запросить у организатора торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром инвестпроект» извещает о проведении торгов по продаже имущества

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Коллега» гео-
графической широты. 4. Масляная горелка 
перед иконой. 10. Свадебный офицер с лам-
пасами. 11. Полевой соратник корабельного 
кока. 13. «Дружина», которой командовал 
шестнадцатилетний Аркадий Гайдар. 14. 
Самовлюбленная дама с претензиями. 15. 
Большая океаническая птица семейства 
буревестников. 16. Человек, который любит 
шутить и смешить. 18. Неторопливый бег 
для красоты и здоровья. 20. Богач, влияю-
щий на политику. 22. Документ должника с 
его автографом. 23. «Прибор ночного виде-
ния» у астронома. 24. Короткое производ-
ственное совещание в начале рабочего дня. 
27. «Ожерелье» с мигающими лампочками 
на новогодней елке. 30. «Наследный принц» 
в царстве зверей. 32. Книга для записи 
дел, документов. 34. Основной элемент в 
спортивной акробатике. 35. Конек финан-
систа, предсказавшего дефолт. 36. «Письма 
счастья» в электронном ящике. 38. Яркая 
девица в туфлях на шпильках. 39. Роскошное 
авто для звезд шоу-бизнеса. 40. Компания 
горбатых в пустыне. 41. Бесхитростный му-
жик. 42. Чужое хлебобулочное изделие, на 
которое не советуют рот разевать.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лишние килограм-
мы на средневековом рыцаре. 2. Европеец, 
танцующий сиртаки. 3. Приятель, не сдер-
живающий свои обещания. 5. Оппонент 
религиозного фанатика. 6. «Эстрада» для 
армейского степа. 7. Самогонный «кор-
милец» деревенской бабы Маши. 8. Крас-
ная ароматная ягода, которой закусывают 
шампанское. 9. Лекарство, «вытянутое» из 
растения. 10. Частый спутник немоты. 12. 
«Крепостное право», отмененное Авраамом 

Линкольном. 17. «Снежный барс» с ледо-
рубом, покоряющий опасные вершины. 
19. Болельщица, поющая гимн «Славься, 
Отечество, наше свободное». 20. Артилле-
рийский огонь по объекту. 21. Обладатель 
наиболее «темпераментного» темпера-
мента. 25. Босс, прощающий сотрудникам 
огрехи и опоздания. 26. «Жабры» водолаза. 
27. Наука о законах наследственности и 
изменчивости организмов. 28. Морской 
интеллектуал — друг человека. 29. «Сеанс» 
штурма крепости. 31. Студент, работавший 
в пионерском лагере. 33. Мэрия в старинной 
башне. 34. «Балтиморочка» из семейства 
сельдевых. 37. Незамужняя англичанка. 
38. Горящий «глаз» мотоцикла.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Румпель. 
4. Экспорт. 10. Шефство. 11. Озорник. 
13. Овен. 14. Звон. 15. Циферблат. 16. 
Мольба. 18. Остряк. 20. Шатенка. 22. 
Агентура. 23. Каракули. 24. Бруствер. 
27. Небылица. 30. Лазарет. 32. Малина. 
34. Штекер. 35. Попадание. 36. Ушко. 
38. Шлем. 39. Счетчик. 40. Известь. 41. 
Сибиряк. 42. Трактор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реформа. 2. 
Плен. 3. Лисица. 5. Корыто. 6. Приз. 7. 
Техника. 8. Повестка. 9. Сообщник. 10. 
Шезлонг. 12. Квартал. 17. Бизнесмен. 
19. Спекулянт. 20. Штурвал. 21. Акробат. 
25. Рефлекс. 26. Разгадка. 27. Норматив. 
28. Циркуль. 29. Импульс. 31. Премьер. 
33. Апатия. 34. Шедевр. 37. Очки. 38. 
Штык.
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КРОССВОРД НЕ ПРОПУСТИ!
3 Новые виды в 
Красной книге: мнение 
кировских ученых
3 К итогам весеннего 
сезона-2017
3 Истина о карело-
финской лайке
3 Секреты стрельбы 
навскидку
3 Старинная 
эстонская 
четырехстволка
3 Каким будет лето?
3 За густерой весной
3 Рыбалка с фидером 
по высокой воде
3 Карась в начале 
лета

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 

ГАЗЕТЫ» №19–20  
(31 МАЯ — 13 ИЮНЯ), 2017 Г.:
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Сидит печальный студент. Подходит 
второй:
— Что такой грустный?
— Три дня до сессии — че делать?
— А о чем ты месяц назад думал?
— Месяц до сессии — че делать?..

Семен пил восемь дней подряд, пока его 
жена не догадалась оторвать от календаря 
пятницу.

Если тебя коснулись санкции Запада — жизнь 
удалась!

Вот меня бесит, когда комар прилетает и жуж-
жит над тобой… Пришел жрать — жри молча!

Понял, что мой уровень лени еще не достиг 
предела, когда увидел, что кто-то выгули-
вал собачку на поводке через окно первого 
этажа…

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 31.05.2017:
1 USD — 56,5168; 1 EURO — 62,9484.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людмила Гладунко (1947), актриса, заслу-
женная артистка России
Алексей Громов (1960), первый заместитель 
руководителя Администрации Президента 
РФ
Наташа Королева (1973), эстрадная певица, 
заслуженная артистка России
Владимир Кузьмин (1955), рок-музыкант, 
народный артист России
Михаил Нестеров (1862–1942) живописец
Константин Паустовский (1892–1968), 
писатель
Виктория Руффо (1962), актриса («Просто 
Мария»)
Николай Успенский (1837–1889), писатель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5…7°, 
днем в Москве 18…20°. Ночью переменная 
облачность, местами небольшой дождь; днем 
облачно, дождь, местами небольшой дождь, 

местами гроза, ветер ночью переменных на-
правлений, 2–7 м/с, днем южной четверти, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.02, 
долгота дня — 17.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день блондинок.
День российской адвокатуры.
День отказа от курения.
Всемирный день борьбы 
с неравенством.
1937 г. — в Советскую Россию из эмиграции 
вернулся писатель Александр Куприн.
1891 — во Владивостоке торжественно за-
ложена Транссибирская магистраль.
1868 г. — в окрестностях Парижа прошла 
первая в мире велогонка.
1983 г. — впервые вышел номер «МК» с 
указанием нового главного редактора 
— П.Н. Гусева.
2003 г. — в Екатерининском дворце состоя-
лось официальное открытие воссозданной 
Янтарной комнаты.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТСКАНДАЛ  
ДНЯ ПРОБЛЕМА

МЕЖСЕЗОНЬЕ

ЦИФРЫ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

Легендарного гольфиста 
задержали за «странное» 
вождение автомобиля

  Один из популярнейших игроков в 
гольф Тайгер Вудс вновь оказался 
вовлеченным в дорожный инци-
дент. Автомобиль экс-первого но-
мера профессионального Тура был 
остановлен в 3 часа утра в поне-
дельник полицейскими Флориды. 
Сообщается, что спортсмен вел 
свой Mercedes-Benz в «непредска-
зуемой манере». Менее 8 лет назад, 
осенью 2009 года, несерьезная на 
первый взгляд автомобильная ава-
рия в Орландо с участием звезды 
открыла всему миру детали бурной 
сексуальной жизни Вудса и стала 
началом конца его брака.
На этот раз благодаря расторопности по-

лиции городка Юпитер до аварии дело не дошло, 
но надо отдать должное: гольфист не оказывал 
никакого сопротивления и сразу остановился 
у обочины. Правда, он отказался пройти тест 
на алкоголь, что по законам американского 
штата дает санкции на арест и приостанов-
ку действия водительского удостоверения на 
неопределенный срок. Якобы есть фото, на 
которых Вудс предстает «растрепанным, не-
бритым и бледным».

Агент Тайгера Марк Стейнберг отказался 
от каких-либо комментариев, и первым в итоге 
заговорил сам Тайгер, которого выпустили из 
полицейского участка в 10.50 понедельника 
по местному времени. В заявлении игрока 
говорится следующее: «Я понимаю тяжесть 
своего поступка и полностью несу за него от-
ветственность. Но я хочу, чтобы все знали: мое 
состояние было не следствием употребления 
алкоголя, а непредсказуемой реакцией на про-
писанные мне медицинские препараты. Хоте-
лось бы извиниться перед семьей, друзьями и 
поклонниками. Но я полностью сотрудничал с 
представителями власти; хотелось бы побла-
годарить публично представителей полиции 
Юпитера и бюро шерифа округа Палм-Бич за 
профессионализм…» 

41-летний Вудс давно не оказывался в 
центре внимания за пределами гольф-полей. 
В начале года он прервал выступления в Туре 

из-за неудовлетворительных результатов и про-
фессионального недуга — хронических болей 
в спине, перенес несколько операций. Скорее 
всего, американцу официально предписан при-
ем сильных болеутоляющих и успокоительных 
средств с целым перечнем побочных эффектов. 
Но из полицейских источников следует, что от 
Тайгера исходил странный запах, после чего 
ему и предложили пройти тест. 

Но отмотаем на 7 с половиной лет назад. 
Тогда, в День благодарения, 27 ноября 2009 
года, Вудс, пытаясь выехать на улицу со двора 
собственного дома в окрестностях Орландо, 
сбил своим Cadillac пожарный гидрант, а затем 
дерево. Эта авария обошлась Тайгеру менее 
чем в $200, но потом выяснилось, что голь-
фист в таком же, как и сейчас, «разобранном 
состоянии» пытался убежать от разъяренной 
жены Элин Норденгрен. Модель шведского 
происхождения уличила мужа в супружеских 
изменах и, по некоторым сведениям, сама за-
теяла драку… набором клюшек для гольфа. 
Этот сюжет лег в основу одного из эпизодов 
популярного сериала «Южный парк», где герои 
играют в компьютерный симулятор гольфа, а 
на деле это не что иное, как драка Тайгера с 
Элин на «айронах», сопровождаемая потоком 
страшных ругательств, а затем — попытка бег-
ства и тот самый пожарный гидрант, сбитый 
машиной Вудса. В реальности же самого вы-
сокооплачиваемого спортсмена на планете 
ждали громкий развод и выплата экс-супруге 
300 миллионов в американской валюте — сумма 
была четко оговорена в брачном контракте как 
компенсация в случае доказательства факта 
измены. Тогда же бедолаге Тайгеру поставили 
диагноз: «сексоголизм».

В последние же годы гольфист не подбра-
сывал никакой работы «желтой прессе» — разве 
только один раз, когда сошелся со своей персо-
нальной стилисткой, 32-летней Кристин Смит, 
в обществе которой потом часто появлялся на 
крупных турнирах. После задержания он первым 
делом позвонил своей девушке в Даллас.

Многие считают, что Тайгера продолжают 
преследовать нервные срывы: в гольфе в по-
следнее время не добивался крупных успехов, 
вел замкнутый образ жизни… Более того, злые 
языки утверждают, что даже для мультимил-
лионера развод оказался «неподъемным»: 
долг перед бывшей женой якобы погашен не 
до конца.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

  Спортивный арбитражный суд (CAS) 
оставил в силе отстранение россий-
ских лыжников Александра Легкова, 
Евгения Белова, Алексея Петухова, 
Максима Вылегжанина, Евгении Ша-
поваловой и Юлии Ивановой до 31 
октября 2017 года. Оставил нашим 
спортсменам и шанс на спортивную 
«жизнь после Макларена»: ведь от-
бор на Олимпийские игры начинает-
ся со стартом Кубка мира, то есть 24 
ноября.

Молодцы, конечно, судейские. Хорошая 
тактика: «да» и «нет» — не говорить. Но, судя по 
всему, никто не хочет брать на себя ответствен-
ность в столь неординарном деле. Прямо ска-
жем, уникальном: вряд ли еще когда-то придется 
услышать истории про дыры в стене, царапины 
на пробирках и чудесные коктейли.

Надежд на решение в пользу спортсменов 
было много. Главный тренер сборной России 
и президент нашей федерации Елена Вяльбе, 
которая присутствовала на заседаниях вместе со 
спортсменами, рассказывала, что слушания по 
делам наших лыжников в CAS начались в восемь 
часов утра и продолжались в течение всего дня, 
а судьи сказали, что вынесут решение как можно 
скорее. Оптимистично был настроен и адвокат, 
предположивший, что доводов в пользу россиян 
было больше и суд это услышал.

И всем хотелось верить: ну понимают же 
люди, что нет больше мочи у спортсменов бол-
таться между лыжней и «не лыжней». Коммен-
тировать разбирательства участники событий 
старались скупо, если вообще что-то рассказы-
вали. Но и их оценка ситуации, например Алексея 
Петухова, тоже настраивала на позитив: Алексей 
выразил надежду, что все российские доводы 
суд услышал, подчеркнув, что адвокаты членов 
сборной России отработали отлично.

Что было: Международная федерация лыж-
ного спорта 23 декабря прошлого года на осно-
вании второй части доклада Ричарда Макларена 
временно отстранила от соревнований шестерых 
россиян из-за подозрений в нарушении антидо-
пинговых правил во время зимних Олимпийских 

игр в Сочи. 25 января Легков и Белов подали 
апелляции в CAS с просьбой отменить реше-
ние FIS, а 6 февраля поступили апелляции от 
Вылегжанина, Петухова и Шаповаловой, потом 
— Ивановой. Однако 21 февраля CAS отклонил 
запросы, поэтому никто из отстраненных не при-
нял участие в чемпионате мира-2017.

Что решил CAS: «…сохранить временную 
дисквалификацию до 31 октября 2017 года, — 
говорится в пресс-релизе. — После этой даты 
дисквалификация будет снята, и спортсмены 
смогут принимать участие в соревнованиях в том 
случае, если не будут найдены доказательства 
нарушений антидопинговых правил и их не при-
знают виновными».

Конечно, решение суда озадачивает: нельзя 
сказать, что уверенности в благоприятном исходе 

было больше, чем тревоги, но все же и надежд 
было немало. Сезон для лыжников пропущен, 
предполагаемая вина до сих пор не доказана. 
Тренер мужской сборной России по лыжным 
гонкам Маркус Крамер, например, недоумева-
ет, почему отстранение продлено в очередной 
раз, расстроен и Олег Перевозчиков. Но и тот, и 
другой стараются сконцентрироваться на дру-
гом: главный плюс прошедшего заседания в 
том, что наши отстраненные лыжники получили 
от международной федерации официальное 
разрешение тренироваться в составе сборных 
команд России. И это уже движение вперед — от-
бор на Олимпийские игры начинается со стартом 
Кубка мира, то есть 24 ноября. И те же Легков, 
Петухов и Белов абсолютно на законных уже 
основаниях могут готовиться теперь в группе 

Маркуса Крамера, а Максим Вылегжанин — у 
Олега Перевозчикова.

Адвокат российских лыжников (Легкова и 
Белова) Кристоф Вишеманн выступил с заявле-
нием по поводу решения CAS и подчеркнул, что 
суд пока что озвучил лишь оперативную часть 
арбитражного решения, без дополнительных 
разъяснений. Но срок временного отстранения 
Александра Легкова и Евгения Белова установлен 
— до 31 октября 2017-го; это значит, что затем 
они будут полностью восстановлены в правах, 
которые у них были до наложения временной 
дисквалификации (это если больше ничего не 
случится). 

Спортсмены смогут принять участие в со-
ревнованиях сезона-2017/2018 — начиная с этапа 
Кубка мира в Руке. Но и это, опять-таки подчеркнул 
адвокат, «произойдет в том случае, если рас-
следование комиссии МОК под руководством 
Освальда, которое идет в данное время, не найдет 
новых фактов и улик помимо тех, которые были 
упомянуты профессором Маклареном, а также 
если на спортсменов не наложат дополнительные 
санкции, основанные на новых уликах».

Комиссия МОК и результаты ее расследова-
ния становятся ключевым моментом в затянув-
шейся истории отстранения наших спортсменов. 
Комиссия еще не закончила работу, да и не очень 
понятно и известно, начинала ли ее вообще. Это 
ведь нам кажется, что есть проблема, ее надо 
решить в кратчайшие сроки. Это у нас сердце 
болит. Но не все, видимо, так просто, начиная от 
политических моментов и заканчивая надежной 
лабораторией для перепроверок. Самый напря-
женный момент здесь — отсутствие сроков, в ко-
торые должны быть даны ответы на интересующие 
вопросы. Хочется верить, что названное число 31 
октября станет для комиссии маяком. 

Подчеркнул адвокат и то, что Григорий Род-
ченков, чья информация является отправной 
точкой обвинений, не предоставил никаких до-
кументов, которые могли бы подтвердить его 
утверждения по отношению к спортсменам.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Спортивный арбитражный суд в Лозанне оставил в силе 
временную дисквалификацию россиян

ЛЕГКОВУ И Кº НЕ ДАЛИ ЛЫЖНЮ

ТАЙГЕР ВУДС: 
В ЮПИТЕРЕ 
ПИТЬ?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

  Смены тренеров футбольных клубов 
непосвященному обывателю кажут-
ся каким-то безумным чаепитием у 
Шляпника в произведении Льюиса 
Кэрролла. В конце сезона звучит 
клич «перемена мест», и тренеры 
начинают бегать вокруг и искать 
вакантные позиции. Кто оказался 
менее ловким, вынужден ждать сле-
дующего забега или искать другой 
стол со схожими правилами.
В чемпионате России уже прозвучала такая 

команда, и понеслась… Еще не успели многие 
футболисты стряхнуть с бутс остатки газона с 
последнего матча, застрявшие между шипов, как 
уже приходят слухи, а то и конкретные сообщения 
о смене наставника, оставляя спортсменам пищу 
для размышлений на время отпуска. 

Остаются, конечно, островки стабильности, 
но и они, увы, не вечны.

Возвращение Сергея Фурсенко на пост ген-
директора «Зенита» — серьезный шаг. Первым 
делом Сергей Александрович решил навести по-
рядок в тренерском корпусе, разорвав контракт 
с Мирчей Луческу. Откровенно говоря, питерцы 
сезон провалили. Винить во всех грехах Луческу 
можно, но, наверное, не нужно. Команда осталась 
сразу без нескольких ведущих футболистов, 
взамен были приобретены игроки объективно 
классом ниже. Для наладки командной игры, 
видимо, времени у румынского специалиста не 
хватило. Сейчас согласовывают детали с Роберто 
Манчини. Итальянец — тренер опытный. А еще 
он кубковый. Со всеми командами, с которы-
ми он работал, брал национальные кубки. Будь 
то «Интернационале», «Лацио», «Фиорентина» 
или «Манчестер Сити» с «Галатасараем». Так 
что, похоже, Кубок России у «Зенита» почти в 
кармане. Чемпионские звания Манчини тоже 
выигрывал, а вот с европейскими турнирами у 
итальянца не складывается, в чем, собственно, 
и состоит большинство претензий со стороны 
руководителей.

Казанский «Рубин», похоже, наигрался с 
тренерами и решил вернуться к истокам, вер-
нее даже — вернуть исток в лице Курбана Бер-
дыева. Девятое место — не совсем то, на что 

рассчитывало руковод-
ство клуба из Татарста-
на, подписывая Хави 
Грасию и заодно толпу 
недешевых иноземных 
футболистов. Испанский 
специалист пока числится в 
системе «Рубина», но вот на-
счет целесообразности продол-
жения сотрудничества руководство, 
похоже, задумалось. Есть основания полагать, 
что многие футболисты и простые болельщики 
будут очень рады возвращению Курбана Бекиеви-
ча, тем более он показал прекрасные результаты, 
а главное — наладил игру в «Ростове». Но не все 
так просто. В казанской команде есть фигуры, 
не желающие видеть Бердыева на посту глав-
ного тренера. И борьба эта давняя. Принятие 
сложного решения ложится на плечи президента 
Татарстана Рустама Минниханова.

Уход Олега Кононова из «Краснодара» для 
многих любителей футбола стал сюрпризом. 
Олег Георгиевич без дела не сидел: съездил на 
стажировку в Англию, Испанию. Наверное, под-
тянул какие-то знания, почерпнул свежих идей, 
которые решил реализовать в «Тереке». Несмотря 
на то что грозненский клуб занял рекордное для 
себя пятое место, с Рашидом Рахимовым решили 
расстаться. Может быть, сказалась усталость 
друг от друга, почти четыре года рука об руку. 
Некоторые специалисты считают, что у «Терека» 
существуют проблемы с реализацией, Кононов 
же прививает своим футболистам сверхатакую-
щую игру, что, видимо, очень близко менталитету 
чеченского болельщика.

У новичка премьер-лиги «СКА-Хабаровск» 
с тренерской позицией тоже не все понятно. 

Сезон начинал Александр Григорян, зимой 
перешедший в «Анжи». В январе пост 

занял Андрей Гордеев, но прорабо-
тал до мая. Заканчивал Алексей 

Поддубский, он же руководил 
командой в важнейших стыко-
вых матчах против «Оренбур-
га». Задачу в итоге Алексей 
Николаевич выполнил, но по-
лучится ли у него работать 
на длинной дистанции? Тем 
более такой опыт у него от-
сутствует, как и вообще опыт 

главного тренера, да еще и в 
высшем дивизионе. Ранее Под-

дубский руководил молодежной 
командой. Рискнет ли руководство 

хабаровского клуба сохранить ему 
пост тренера? Успешный опыт схожего 

характера имеется у чешской «Спарты», где 
тренер молодежки Давид Голубек, прикрывая 
тренерскую позицию, вывел основную команду 
из сложнейшей группы в Лиге Европы в уходя-
щем сезоне. Правда, перед «Спартой» и «СКА-
Хабаровск» задачи поставлены кардинально 
разные. Если чехи — закаленные бойцы в элите 
своего чемпионата, неизменно претендующие 
на высокий результат, то хабаровчанам только 
предстоит закрепиться в топовом дивизионе.

Александр ТРОИЦКИЙ.

«Зенит» жаждет 
новенького, 
а «Рубин» устал?
В российском футболе 
начался сезон смены 
тренеров

WIKIPEDIA.ORG

Роберто 
Манчини.

Главные результаты вечера понедельника и вторника 
(на 17.20 мск): 

Женщины. Анастасия Павлюченкова (Россия) — 
Патрисия-Мария Циг (Румыния) — 6:1, 1:0, отказ. Елена Вес-
нина (Россия) — Беатрис Хаддад-Майя (Бразилия) — 6:2, 3:6, 
6:4. Ализе Корне (Франция) — Тимея Бабош (Венгрия) — 6:2, 
6:7, 6:2. Тейлор Таунсенд (США) — Мию Като (Япония) — 6:4, 
6:0. Карла Суарес Наварро (Испания) — Мария Саккари 
(Греция) — 6:4, 6:2. Сорана Кырстя (Румыния) — Шуай Пэн 
(Китай) — 6:3, 6:1. Элина Свитолина (Украина) — Ярослава 
Шведова (Казахстан) — 6:4, 6:3. 

Мужчины. Константин Кравчук (Россия) — Федерико 
Дельбонис (Аргентина) — 6:3, 6:4, 7:6. Виктор Эстрелья-Бургос 
(Доминиканская Республика) — Теймураз Габашвили (Россия) 
— 6:7, 2:6, 7:6, 6:3, 6:2. Рожериу Дутра да Силва (Бразилия) 
— Михаил Южный (Россия) — 4:6, 7:6, 2:6, 7:6, 6:2. Фернандо 
Вердаско (Испания) — Александр Зверев (Германия) — 6:4, 
3:6, 6:4, 6:2. Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — Гуидо 
Пеллья (Аргентина) — 6:2, 6:1, 6:4. Николас Кирьос (Австралия) 
— Филипп Кольшрайбер (Германия) — 6:3, 7:6, 6:3. 

ТЕННИС. ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ. 1/64 ФИНАЛА
Фернандо 
Вердаско.
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